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С 2008 года, в год 100-летия Им-
ператорского Всероссийского Аэро-
Клуба (И.В.А.-К.), заложившего в
начале ХХ века славный фунда-мент
достижений нашего Отечества в
небе и космосе, в продолжение тра-
диций этой великой истории мы
развиваем общественное движе-
ние Историков Воздухоплавания,
Авиации и Космонавтики (ИВАК),
которое не только подняло флаг
стремления нашей страны в Небо и
стало популярным среди историков
и энтузиастов в России, но и при-
обрело также мировую известность.
Поэтому в наших рядах, сегодня —
историки аэрокосмо-навтики уже
из разных стран и континентов, что
способствует не только взаимному
обогащению, но и открытию ранее
неизвестных страниц и артефактов
отечественной истории воздухо-
плавания, авиации и космонавтики.

Важным итогом нашего труда
каждый год является работа Сек-

ции «История авиации и космо-
навтики» на годичной междуна-
родной научной конференции
СПбО Национального комитета
по истории и философии науки и
техники РАН, которую мы прово-
дим в этом 2024-м году вот уже
45-й раз.

Поэтому мы приглашаем всех,
кто занимается изучением, со-
хранением и развитием аэрокос-

монавтики присоединиться к дви-
жению ИВАК и принять активное
участие в работе нашей Секции на
XLV-м научном фо-руме СПбО РАН,
который состоится 28 октября — 1
ноября 2024 года.

Всю необходимую организа-
ционную и контактную информа-
цию вы найдёте на странице кон-
ференции нашей Секции на сайте
ИВАК: https://ivak.spb.ru.

До 1 мая т.г. ждём ваши за-
явки на выступления, которые лягут
в основу сборника тезисов докладов
конференции, и в копилку наших
знаний о первопроходцах Пятого
океана. СДЕЛАЙТЕ СВОЙ ВКЛАД В
ИСТОРИЮ!

Виталий ЛЕБЕДЕВ, 
Руководитель секции 

«История авиации и космонавтики»
lebed2000@mail.ru

Уважаемые летописцы! Секция истории авиации и космонавтики Санкт-Петер-
бургского отделения (СПбО) Российской академии наук (РАН) с 1958 года трудится
на ниве сохранения и популяризации достижений отечественной аэрокосмонав-
тики, изучения мировой истории покорения Пятого океана и космического про-
странства. У её руля в разные годы стояли великие люди науки и герои Неба.

Память нетленна
Международный научный симпозиум СПбО РАН
приглашает историков авиации и космонавтики

Крепкая, счастливая семья —
пожалуй, главное в жизни каждо-
го человека. В интересах под-
держки и сохранения традицион-
ных семейных ценностей 2024 год
указом Президента России объ-
явлен годом семьи.

ЦАГИ располагает развитой
инфраструктурой для обучения,
оздоровления, организации от-
дыха как для сотрудников инсти-
тута, так и для членов их семей. В
числе мероприятий, проводимых

институтом, —  ежегодные дни от-
крытых дверей для школьников и
студентов, а также семей сотруд-
ников ЦАГИ, участие в отраслевых
слетах и конференциях, таких как
«Инженеры будущего» и Конгресс
молодых ученых и др.

Регулярно проводятся разно-
образные конкурсы для детей со-
трудников института. Их ключевой
целью является пробуждение инте-
реса ребят к деятельности центра
авиационной науки. Итоги одного из

таких состязаний – конкурса дет-
ского творчества института «ЦАГИ –
моя семья», посвященного 105-ле-
тию предприятия, подвели в конце
января. Организатор конкурса –
первичная профсоюзная организа-
ция ЦАГИ. В нем приняли участие бо-
лее 20 мальчиков и девочек в воз-
расте от пяти до 16 лет. 

Вниманию жюри были предло-
жены рисунки и поделки из пласти-
лина, других материалов. Ребята
выбрали разнообразные темы для

своих работ: виды института и са-
молеты, перспективные летательные
аппараты и портреты своих роди-
телей, детский лагерь «Салют» и
детский сад «Кораблик» и др.

«Проведение подобных кон-
курсов в юбилейные для ЦАГИ
даты уже стало доброй традицией.
Не стал исключением и этот год.
Безусловно, большую роль в при-
влечении детей к участию в кон-
курсе сыграли их родители. Имен-
но так, шаг за шагом, мамы и папы

знакомят сыновей и дочерей со
своей работой, с деятельностью
института; именно так формиру-
ется преемственность поколений:
от любви к своим родителям и ин-
тереса к самолетам к почтитель-
ному отношению к авиастрои-
тельной отрасли, воспитанию чув-
ства патриотизма к своей Родине»,
— прокомментировал председа-
тель первичной профсоюзной ор-
ганизации ФАУ «ЦАГИ» Георгий
Кудрявцев.

Сохранение и преумножение корпоративных и семейных ценностей и, как след-
ствие, формирование кадрового резерва и привлечение нового поколения ученых
и инженеров являются неотъемлемыми составляющими стратегии Центрального
аэрогидродинамического института имени профессора Н.Е. Жуковского (ЦАГИ,
входит НИЦ «Институт имени Н.Е. Жуковского»).

«ЦАГИ — моя семья»
Итоги детского творческого конкурса 
подтвердили: интерес к науке растет

В предыдущем номере мы рас-
сказали о пленарном заседании
«Гражданская авиация России: вы-
зовы 2024 — перспективы 2030».
Был сделан вывод, что, не смотря на
наличие многочисленных проблем в
отрасли, в целом, по мнению спи-
керов, все тенденции развития «кры-
латой отрасли» Российской Феде-
рации вполне позитивны и на-
страивают на оптимистичный лад.
Сегодня, как и было обещано, вни-
манию читателей предлагается под-
робный обзор экспозиции. 

Летим, братцы, летим
Особое внимание на всех вы-

ставках NAIS привлекает аэропор-
товая тематика. Управляющая ком-
пания «Аэропорты Регионов» пред-
ставила программные продукты для
отрасли, а именно, систему розыс-
ка багажа «BAGS Поиск» и плат-
форму общего доступа к системам
регистрации пассажиров «ARCute». 

Система «BAGS Поиск» —
собственная разработка УК «Аэро-
порты Регионов», призванная за-
менить зарубежные аналоги в си-

туации санкционных ограничений
и по функционалу превосходя-
щая иностранный софт. «BAGS
Поиск» позволяет создавать и об-
мениваться заявками на розыск
багажа, организовывать его до-
сылку, осуществлять ручной и ав-
томатический поиск, рассылать
уведомления и формировать от-
чёты. Кроме того, реализована
возможность розыска багажа по
фото. Программа имеет русскоя-

зычный интерфейс. Сервисом ус-
пешно пользуются уже 40 аэро-
портов и 10 авиакомпаний РФ и
Белоруссии. 

Аэропортовую тематику про-
должил павильон холдинга «Но-
вапорт», экспозиция которого от-
разила развитие аэропорта Но-
восибирск (Толмачёво). На стене
павильона была представлена
карта маршрутной сети этой
авиагавани, откуда, помимо

Москвы и Санкт-Петербурга,
можно улететь в Восточную Си-
бирь и на Дальний Восток, В Са-
мару, Ульяновск и Казань, в Сочи,
Грозный и Махачкалу, а также в
ряд других городов. В экспозиции
холдинга «Новапорт» анонсиро-
валось открытие нового аэро-
порта Шерегеш, запланирован-
ное на 2025 год. 

Продолжение на с. 6-7

Как мы уже сообщали, в Москве завершила свою работу очередная Национальная
выставка инфраструктуры гражданской авиации NAIS 2024, главной темой которой
является оборудование и технологии для модернизации и развития гражданской
авиации и ее инфраструктуры. С 2014 года NAIS представляет сотни образцов пе-
редового оборудования и перспективных технологий для аэропортов и авиакомпаний
страны. Выставка традиционно проходит при поддержке и участии Министерства
транспорта РФ и Росавиации.

Приземление не состоялось
Наземная инфраструктура гражданской авиации 
успешно работает на отечественных стандартах 

Автоматизированное рабочее место диспетчера УВД
от компании Азимут
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В столице Татарстана Владимир Путин посетил 
Казанский авиационный завод им. С.П. Горбунова

В ходе официального визита в столицу Татарстана на открытие «Игр
будущего» Президент России в сопровождении главы Республики Рустама
Минниханова посетил Казанский авиационный завод имени С.П. Горбу-
нова — филиал ПАО «Туполев». Владимир Путин побывал в одном из но-
вых цехов, осмотрел готовые к отправке в ВКС России четыре глубоко мо-
дернизированных стратегических ракетоносца Ту-160М, эти самолеты
– элемент нашей ядерной триады. Президент поднялся в кабину одно-
го из ракетоносцев. Узнав, что у него пока нет имени, внес свое предло-
жение: «Мы сейчас в Татарстане находимся? Назовем его «Минтимер Шай-
миев». Предложение было принято единогласно. 

Государственная Дума РФ приняла закон 
о бесплатном обслуживании полетов МЧС

Новыми нормами дополняется закон «О защите населения и терри-
торий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера».
Устанавливается, что МЧС не будет оплачивать аэронавигационное об-
служивание, аэродромное и наземное обеспечение полетов, необходи-
мых для защиты населения и территорий от ЧС, при проведении аварийно-
спасательных работ, в целях пожарной безопасности. Это позволит упро-
стить и ускорить наземное обслуживание воздушных судов МЧС России
при выполнении задач по защите территорий и граждан от ЧС, а также
сэкономить бюджетные средства, из которых «ежегодно на наземное об-
служивание МЧС тратит в среднем 53,3 млн рублей». 

Владимир Путин: Санитарная авиации России
продолжит развиваться с ростом доступности

«Санитарная авиации продолжит развиваться, — заверил Пре-
зидент России Владимир Путин на пленарном заседании Форума бу-
дущих технологий. — Важный вопрос — логистика, особенно на от-
даленных, труднодоступных территориях. Отмечу, что с 2019 года мы
начали серьезно перестраивать санитарную авиацию. Будем двигаться
в этом направлении и далее, производить, закупать новую технику. ин-
фраструктуру будем развивать». По его словам, в целом задачей яв-
ляется дальнейшее расширение географии работы ВС санавиации,
увеличение количества вылетов. «С 2019 года санитарная авиация сде-
лала примерно 57 тысяч вылетов», — напомнил Президент России. 

Россия выкупила 165 самолетов у иностранных 
лизингодателей на средства ФНБ и перевозчиков

Выделенный на эти цели по поручению Президента России лимит
средств Фонда национального благосостояния (ФНБ) в размере 300
млрд рублей исчерпан, сообщил осведомленный источник в Прави-
тельстве. Выкупленные самолеты – это около 40 процентов от того им-
портного парка (примерно 400 воздушных судов), который принадлежал
западным лизингодателям и остался в России, несмотря на введен-
ные в 2022 году санкции и требования иностранных лессоров вернуть
лайнеры. Источник отметил, что Министерство транспорта Российской
Федерации так и не издало нормативного акта с критериями рас-
пределения средств ФНБ на выкуп между разными авиакомпаниями.

Андрей Белоусов поручил к июню подготовить 
федеральный проект по развитию аэродромов

Первый вице-премьер Андрей Белоусов поручил сформировать до
1 июня 2024 года новый федеральный проект по развитию аэродромной
инфраструктуры в период 2025-2030 годов. Поручение дано по итогам
заседания президиума правкомиссии по транспорту. По информации Ро-
савиации, всего до 2030 года потребуется реконструкция и капремонт 111
действующих аэродромов. Минтрансу, Минстрою, Минвостокразви-
тия, Росавиации и Главгосэкспертизе поручено совместно с регионами
и заинтересованными инвесторами-владельцами аэропортов определить
план-график разработки проектной документации в 2025-2030 годах по
мероприятиям нового федерального проекта.

МИД Польши: Версия о российском следе в деле 
о катастрофе Ту-154 запущена для пропаганды

Новый министр иностранных дел Польши Радослав Сикорский при-
знался, что предыдущее правительство страны обвиняло Россию в по-
кушении, когда Ту-154 разбился под Смоленском, исключительно в це-
лях пропаганды. Польская комиссия по расследованию авиационных
происшествий, утверждает Сикорский, вела речь «об авиационном про-
исшествии, а не о покушении», как утверждал лидер партии и брат по-
гибшего президента Польши Ярослав Качиньский. Также, по словам
министра, «опубликованный отчет польской комиссии, где в катастрофе
обвинялся польский экипаж самолета, предыдущее правительство на-
меренно сняло с правительственных серверов».

Ульяновские власти предложили разместить 
в регионе училище военно-транспортной авиации

Представители Министерства обороны России и губернатор
Ульяновской области Алексей Русских обсуждают возможность раз-
мещения в Ульяновске училища военно-транспортной авиации (ВТА).
В своем Telegram-канале Русских сообщил, что базой для создания
училища может выступить бывшее военно-техническое училище. Его
площади освободятся после переезда суворовского училища на но-
вое место. По словам губернатора, также рассматривается вопрос о
создании в Ульяновске межвузовского военного учебного центра на
базе учебного корпуса суворовского училища. «В том числе будем до-
биваться федеральной поддержки», — подчеркнул Алексей Русских. 

Правительство России ведет переговоры 
о безвизовом режиме с несколькими странами

«Мы продолжаем переговоры с целым рядом стран по установ-
лению безвизового режима, – рассказал заместитель министра ино-
странных дел России Евгений Иванов. – Я сейчас не хотел бы конкретно
озвучивать. Процессы идут, продвинулись пока в разной степени». По
его словам, Россия после 1 августа планирует расширить список стран,
граждане которых смогут оформлять электронные визы для поездки
в Российскую Федерацию. «К 1 августа, после года функционирова-
ния, будут конкретные предложения», – сказал он, отвечая на соот-
ветствующий вопрос. «Там будет ряд интересных предложений по рас-
ширению перечня стран, уточним ряд технических моментов. Все в ра-
боте», — отметил Иванов.

ОФИЦИАЛЬНАЯ АВИАХРОНИКА

С МЕСТА СОБЫТИЯС МЕСТА СОБЫТИЯ

«Мы выступаем за создание
компенсационного механизма, ко-
торый бы защитил интересы авиа-
пассажира в случае овербукинга.
Сейчас он не запрещен, но законо-
дательно не регламентируется, в
итоге пассажиры ничего не получают
от авиакомпаний. Должны быть чет-
кие и понятные для всех правила.
Мировой опыт показывает, что ча-
сто, по согласию сторон, в случае
овербукинга пассажиры принимают
решение о переносе рейса, так как
авиакомпании выплачивают им жи-
вые деньги», — пояснил вице-пре-
зидент РСТ Дмитрий Горин, ком-
ментируя ситуацию со штрафом,
наложенным за овербукинг на авиа-
компанию S7.

По его словам, принятие таких
правил – в интересах российских по-
требителей: во многих странах пас-
сажир, столкнувшийся с перепро-
дажей авиабилетов, получает ком-
пенсацию от 400 до 800 евро плюс
ему предоставляется гостиница на
время ожидания следующего рейса.

Как поясняют в РСТ, овербукинг,
или перебронирование — метод
управления доходами авиакомпа-
нии. Он подразумевает продажу пе-
ревозчиком больше билетов на са-
молет, чем он может вместить, что-
бы застраховать себя на случай не-
явки пассажиров. По международ-
ной статистике, в среднем на рейс
не является до 10-15 процентов
пассажиров, при этом у самих пу-
тешественников риск попасть под
овербукинг оценивается в 1 про-
цент. Без сверхлимитных продаж

авиакомпании терпели бы убытки,
отправляя незаполненные самоле-
ты. Выигрывает и потребитель: за
счет избыточных продаж снижают-
ся цены на билеты.

«В России овербукинг зако-
нодательно не закреплен, хотя эта
практика используется россий-
скими перевозчиками не менее
активно, чем зарубежными», —
подчеркивает Горин.

Председатель Общероссий-
ского объединения пассажиров
(ООП) Илья Зотов также считает
легализацию овербукинга не-
обходимой мерой.

«Сейчас в случаях перепродаж
билетов пассажиры остаются фак-
тически и без перелета, и без какой-
либо достойной компенсации. Ко-
нечно, пассажир имеет право об-
ратиться в суд, но, по нашей ин-
формации, лишь половина из них
выигрывает такие дела, а половина
— нет, хотя люди тратят на это вре-
мя и ресурсы. Никаких гарантий в за-
коне на компенсации пассажирам,

пострадавшим от овербукинга, сей-
час нет», — добавил эксперт.

По его словам, одновременно
необходимо определить катего-
рии граждан, которым ни при каких
условиях не может быть отказано
в перелете из-за овербукинга. Это
должно касаться, в первую оче-
редь, людей с ограниченными воз-
можностями, беременных жен-
щин, а также семей и детских
групп, которые нельзя разбивать.

15 января Западно-Сибирская
транспортная прокуратура со-
общила, что авиакомпания S7

оштрафована на 30 тысяч рублей за
отказ в перевозке пассажирам в
аэропорту Новосибирска из-за овер-
букинга.

В сентябре 2023 года гене-
ральный директор «Аэрофлота»
Сергей Александровский за-
явил, что перевозчик совместно с
Министерством транспорта Рос-
сийской Федерации работает над
проектами нормативных актов по
введению овербукинга, который
позволит всем отечественным
авиакомпаниям выйти из серой
зоны и защитит права пассажиров.

Российская современная си-
стема Аstra DCS, разработанная
компанией «Сирена» и полностью
соответствующая задачам Поста-
новления Правительства Россий-
ской Федерации от 08.08.2022 №
1393, будет установлена в трех тер-
миналах аэропорта «Казань» и обес-
печит выполнение в автоматиче-
ском режиме процесса регистрации
пассажиров и багажа, ведения се-
зонного расписания и контроля вы-
полнения суточного плана полетов,
предоставления данных для расче-
та центровки воздушных судов и
онлайн-взаимодействия со служ-
бами паспортного и пограничного
контроля.

Astra DCS не только автома-
тизирует процессы наземного об-
служивания рейсов авиакомпаний
и обеспечивает бесперебойную
работу по регистрации на рейсы в
аэропорту, но и гарантирует вы-
сокий уровень информационной
безопасности.

В настоящее время Аstra DCS
эксплуатируется более чем в 350
аэропортах России и за рубежом. От-
личительной особенностью системы
является высокая мобильность, на-
дежность, простота эксплуатации и
взаимодействия с оборудованием и
существующими службами, а также
легкость адаптации системы под
нужды любого аэропорта.

Внедрение Аstra DCS в качестве
аэропортовой системы регистра-
ции пассажиров и багажа в между-
народном аэропорту «Казань», поз-
волит наилучшим образом распре-
делять ресурсы и инфраструктуру
аэропорта исходя из расписания
полетов и других факторов, поможет
уменьшать риск задержки рейсов,
что, в свою очередь, приведет к
снижению затрат.

Компания «Сирена» — веду-
щий российский поставщик ин-
формационных технологий для
предприятий транспортной от-
расли, лидер в области дистрибу-
ции авиационных услуг. Компа-
ния разрабатывает решения и про-
дукты для автоматизации бизнес-

процессов авиакомпаний, аэро-
портов и агентств по продаже пе-
ревозок. Спектр решений «Сире-
ны» включает бронирование и про-
дажу перевозок через интернет,
регистрацию пассажиров и бага-
жа, сервисы по получению стати-
стики, управлению субагентской
сетью, продажи неавиационных
услуг. «Сирена» является страте-
гическим партнером IATA.

Международный аэропорт
«Казань» имени Габдуллы Тукая
сегодня — один из крупнейших
аэропортов России, пятикратный
обладатель звания «Лучший ре-
гиональный аэропорт России и
СНГ», двукратный обладатель на-
грады за «Лучший аэропортовый

персонал России и СНГ» по версии
Skytrax, а также обладатель 4 звёзд
в рейтинге Skytrax.

Аэропорт несколько раз был
удостоен национальной премии
«Воздушные ворота России» и дру-
гих наград.

Аэровокзальный комплекс
воздушной гавани столицы Та-
тарстана состоит из трех терми-
налов. Оснащён 4 телетрапами,
40 стойками регистрации, 24 ка-
бинами паспортного контроля.

Маршрутная сеть аэропорта
«Казань» насчитывала 90 направ-
лений, по которым выполнялись
как регулярные, так и чартерные
перевозки. Из них 33 маршрута —
международные.

Казань выбирает Astra DCS
Систему регистрации пассажиров и багажа 
в аэропорту имени Тукая внедряет «Сирена»  

Ведущий российский по-
ставщик технологических
решений для авиацион-
ной отрасли — компания
«Сирена» сообщает о под-
писании договора с Меж-
дународным аэропортом
«Казань» имени Габдуллы
Тукая на предоставление
Astra DCS в качестве аэро-
портовой системы ре-
гистрации пассажиров и
багажа.

Выход из серой зоны
Российский союз туриндустрии призывает
легализовать в стране систему овербукинга 

В России необходимо ле-
гализовать перепродажи
билетов на рейсы авиа-
компаний и разработать
правовой механизм вы-
платы компенсаций пас-
сажирам в подобных слу-
чаях, считают в Россий-
ском союзе туриндустрии
(РСТ). Сегодня никаких
адекватных гарантий пас-
сажирам, пострадавшим
от овербукинга, в законе не
предусмотрено.
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Расходы на развитие транспортной системы РФ
в 2024 году снизятся на 9,43 миллиарда рублей

Финансирование мероприятий госпрограммы «Развитие транс-
портной системы» в 2024 году снизится на 9,429 млрд рублей по сравне-
нию с указанным в поправках к бюджету РФ к I чтению и составит 16,082
млрд рублей. Это следует из поправок Правительства России к проекту
бюджета на 2024-2026 годы ко II чтению в Государственной Думе. Ранее
предполагалось направить на эти цели 25,511 млрд рублей в 2024 году,
12,580 млрд рублей в 2025 году и 12,625 млрд рублей в 2026 году. Все-
го Правительством Российской Федерации подготовлено 769 поправок,
общий объем перераспределения бюджетных средств на 2024-2026
годы составляет 6,7 трлн рублей, уточнили в Минфине России.

Минтранс РФ и РСТ ожидают рост дефицита 
на воздушные перевозки по России с 2027 года

Российские авиакомпании не будут ощущать серьезного дефицита
провозных емкостей в ближайшие годы, заявил вице-президент Рос-
сийского союза туриндустрии (РСТ), председатель совета директоров хол-
динга «Випсервис» Дмитрий Горин. «Мы обсуждали этот вопрос с Минт-
рансом. У нас пиковая нагрузка была в 2019 году, пассажиропоток рос-
сийских авиакомпаний составлял 128 млн. Сейчас идет рост: 95 млн — в
2022, 105 млн — в прошлом году. В этом году точно не будет проблем с
провозной емкостью. Но, начиная с 2027 года, флот будет обновляться.
По словам эксперта, в российской авиаотрасли насчитывается 1165 са-
молетов, из них 800 — иностранного производства.

ГТЛК не получала финподдержки на обеспечение 
текущей деятельности от Министерства финансов

Всего ГТЛК привлечет из ФНБ 274,1 млрд рублей на софинансиро-
вание реализации 4 инвестиционных транспортных проектов. Это пол-
ностью возвратные средства. «Что касается финансового положения, в
2022 г., когда из-за санкций был заморожен бизнес ГТЛК за рубежом, ком-
пания была вынуждена создать экстраординарные резервы (26,5 млрд руб-
лей), что привело к отрицательному финансовому результату. Но уже в I
полугодии 2023 г. компания вышла в прибыль по МСФО. На текущий мо-
мент ГТЛК на 39 процентов перевыполнила годовой план по новому биз-
несу (122 млрд рублей при плане 88) даже с учетом снижения темпов ин-
вестиционной деятельности», — отмечает ГТЛК.

Субсидирование авиаперевозок в ДФО позволило 
сохранить доступность воздушного транспорта

Как отмечается в официальном телеграм-канале Минтранса России,
всего в 2023 году по дальневосточным маршрутам было перевезено бо-
лее 10 млн пассажиров — на 13 процентов больше, чем в 2022 году. Внут-
ри ДФО по 38 социально значимым маршрутам перевезено почти 419 ты-
сяч пассажиров, что на 18 процентов превысило показатель 2022 года. Об-
щий объем субсидированных авиаперевозок в России по итогам 2023 года
достиг 4,744 млн пассажиров. Минтранс отмечает, что действие всех про-
грамм субсидирования авиаперевозок продолжено в 2024 году. Суммарно
на эти цели выделено более 25 млрд рублей, из которых более 60 процентов
направлено на дальневосточные перевозки. 

Кабмин направит 8,3 млрд на стимулирование 
спроса на российские беспилотные авиасистемы

Свыше 8,3 млрд рублей будет направлено в 2024 году на дости-
жение целей и результатов федерального проекта «Стимулирование
спроса на отечественные беспилотные авиационные системы», сред-
ства будут распределены между 30 регионами. В частности, финан-
сирование позволит оснастить школы и колледжи оборудованием для
изучения процессов разработки, производства и эксплуатации БВС.
Такие занятия будут проходить в рамках дополнительных образова-
тельных программ. Планируется оснастить более 550 образователь-
ных организаций. Создать систему непрерывной подготовки специа-
листов в сфере разработки, производства и эксплуатации БАС пору-
чил Президент РФ в конце 2022 года.

Глава Башкирии сообщил о планах увеличить 
число регулярных рейсов между Уфой и Минском

Глава Башкортостана Радий Хабиров и премьер-министр Белорус-
сии Роман Головченко встретились в Минске с туристами, которые при-
летели по программе «Башкирское-белорусское долголетие». Они при-
были из города Бирска, а также Бурзянского и Мечетлинского районов Баш-
кирии. Программа предполагает организацию льготных туров в Белоруссию
для пенсионеров Башкортостана. Планируется, что в дальнейшем такие
поездки организуют и для школьников. Хабиров поблагодарил Головченко
за поддержку перспективного турпроекта и заверил, что эта программа
будет развиваться. Он отметил, что в этом году Беларусь посетят порядка
1500 туристов из Башкортостана.

Smartavia получила Евразийскую премию 
в области авиационного топливообеспечения

Авиакомпания Smartavia награждена Евразийской премией в обла-
сти топливообеспечения за участие в проекте smart-заправки, который
реализуется «Газпромнефть-Аэро» с 2020 года. Награда в номинации «Циф-
ровая трансформация авиационного топливообеспечения – новые ре-
шения» вручена на XIII Евразийском международном форуме «Авиатоп-
ливо-24», который прошел в Москве. В 2023 году в рамках проекта успешно
внедрена технология автоматической загрузки электронного расходно-
го ордера на заправку воздушных судов с платформы Smart Fuel в учет-
ную систему СОФИ, что помогло ускорить обработку и обмен информа-
цией по заправке, а также акцепт расходов на рейсах.

В Ульяновске на самолет авиакомпании «Победа» 
нанесли специальную ливрею в честь Года семьи

Лоукостер «Победа» (входит в Группу «Аэрофлот») представил дизайн
специальной ливреи, посвящённой Году семьи в России. Фюзеляж са-
молёта украсили корпоративные ценности компании — «Моя мама на бор-
ту» и «Мы люди дела». «2024 год объявлен Президентом Годом семьи. Мы
искренне поддерживаем значимость семьи, о чем говорят и наши кор-
поративные ценности, заложенные в основу деятельности профессио-
нальной команды «Победы»: они говорят о доверии и заботе, о работе на
общий результат и вдохновении, которое позволяет нам создавать ат-
мосферу уюта и гостеприимства на борту для наших клиентов», — рас-
сказал генеральный директор лоукостера Дмитрий Тыщук.

БИЗНЕС И ФИНАНСЫ

По словам заместителя Пред-
седателя Правительства Россий-
ской Федерации Андрея Белоусо-
ва, сегодня выделяется несколько
тенденций развития мировой эко-
номики.

Первый тренд — это появле-
ние новых крупных игроков на ми-
ровом рынке, так называемых су-
перэкономик. Белоусов пояснил,
что суперэкономики — это страны,
которые обладают потенциалом
и заявкой на обретение экономи-
ческого и политического сувере-
нитета в мире. На первом этапе это
были Индия, Бразилия, Китай. На
втором — Иран, Индонезия, Ма-
лайзия, Турция и ряд других стран.
Третья волна, которая сейчас на
подходе, — это арабские страны и
крупнейшие африканские госу-
дарства.

«В 2022 году произошло со-
бытие, которое выпало из поля
зрения ведущих аналитиков. Тем
не менее, оно произошло. Это то,
что совокупное производство
стран БРИКС по доле в мировом
ВВП впервые превысило совокуп-
ный выпуск «семерки» — так на-
зываемых, стран коллективного
запада», — отметил первый вице-
премьер. 

Второй — это эрозия основы
взаимодействия США и Китая, на
которой держалась вся мировая
экономика. Она, по словам Бело-
усова, начала происходить с 2010-
2015 годов. «Когда США и Европа
открыли китайцам свои рынки,
американцы потеряли интерес к
ВТО, осознав тот факт, что от гло-
бализации экономики Китай вы-
играл больше, чем они сами», —
указал он. За последние 20 лет Ки-
тай нарастил экспорт в США и Ев-
ропу практически с нуля до при-
мерно $400 млрд в каждую из
стран. К концу 2022 года совокуп-
ный экспорт уже составил больше
$1 триллиона в Европейский Союз
и США, отметил первый вице-
премьер.

Это стало одним из мощней-
ших драйверов развития китай-
ской экономики. Однако Китай за-
платил за это тем, что стал круп-
нейшим финансовым донором в
американскую экономику. За 1990-
2015 годы золотовалютные ре-
зервы КНР в долларах увеличились
с нуля до $3 триллионов. При этом,

начиная с середины десятилетия,
он перестал финансировать эко-
номику США — это говорит о том,
что Китай начал направлять ре-
сурсы на собственное внутреннее
развитие.

Третий тренд — кризис круп-
нейших институтов мировой эко-

номики: Всемирной торговой ор-
ганизации (ВТО), Международно-
го валютного фонда (МВФ), Орга-
низации экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР) и дру-
гих. «Начиная с 1990-х, когда рух-
нула двублоковая экономическая
конструкция США — СССР, очень
быстро была сформирована та-
кая глобальная модель экономики
с США в центре и другими стра-
нами «семерки», которая характе-
ризовалась тем, что внешняя тор-
говля стала драйвером всей ми-
ровой экономики», — отметил Бе-
лоусов. Именно этот факт позво-
лил России использовать свое
преимущество — наличие сырь-
евых ресурсов — для обеспечения
роста экономики с 2000 по 2008

год. Таким образом, ВВП страны
рос за счет мировой экономики,
указал первый зампред Прави-
тельства Российской Федерации.

Сейчас же институты, кото-
рые раньше обеспечивали рост
мировой экономики за счет нара-
щивания торговли, находятся в

кризисе. «Это некий факт, который
проявляется в протекционизме,
который растет во всех странах
мира, в торговых войнах между
США и Китаем, которые были не-
мыслимы в условиях глобального
роста. И в санкциях, которые вво-
дятся не только против нас, но и
против Ирана, в меньшей степени
против Китая и других стран», —
указал первый вице-премьер.

Четвертый — это рост долго-
вой нагрузки. Считается, что кри-
зис 2010 года был вызван тем, что
рос внешний долг у развитых стран
— прежде всего США и ряда стран
ЕС. «Кризис расставил точки над i,
он обозначил опасность долговой
проблемы, и было принято реше-
ние на уровне «семерки» и «два-

дцатки», что надо долговую на-
грузку снижать», — напомнил Бе-
лоусов. Получилось ровно наобо-
рот из-за ковида, добавил он: в
итоге уровень вырос в два раза –
с 36 процентов в первом десяти-
летии века до 70 процентов сейчас.
К этому прибавился уровень дол-
говой нагрузки в развивающихся
странах, указал первый вице-
премьер.

Это означает, что, когда идет
волна инфляции в мире, крупней-
шие центральные банки — ЕЦБ и
ФРС — не могут использовать ме-
ханизмы жесткой денежно-кре-
дитной политики для борьбы с ро-
стом цен. Это связано со стра-
хом, что обрушится долговой на-
вес, указал первый вице-премьер.

Пятый тренд — это вступление
мира в технологическую гонку.
«Крупнейшие страны мира, в первую
очередь США, пытаются сделать
технологии фактором экономиче-
ского доминирования», — отметил
Белоусов. Эта гонка развивается в
таких сферах, как цифровизация,
внедрение искусственного интел-
лекта (в том числе квантовые вы-
числения), космос (в том числе раз-
вертывание низкоорбитальных уста-
новок и зондирование земли в ре-
жиме реального времени), меди-
цинские технологии.

«Еще один момент — это кли-
матический вызов», — добавил
Белоусов. Есть объективная со-
ставляющая — тот факт, что климат
действительно ухудшается и уже
значительная часть Земли попа-
дает в зоны нехватки воды, это
влечет за собой неуправляемую
миграцию. При этом намного бо-
лее значительная история – это
энергопереход, попытка зафик-
сировать требования зеленой эко-
номики как фактор конкуренто-
способности. Это попытка за-
труднить торговлю грязными с
точки зрения энергоперехода про-
дуктами — углем, нефтью, метал-
лами, удобрениями, химией, что-
бы закрепить конкурентные пре-
имущества, указал первый вице-
премьер.

БВС — на госзаказе
Пообщавшись с производи-

телями авиационной техники, ко-
торые в достаточном числе были
представлены в экспозициях ре-
гионов, Андрей Белоусов провёл
заседание правительственной ко-
миссии по развитию беспилотных
авиационных систем – еще одно-
го перспективного тренда эволю-
ции авиационной отрасли.

Руководитель Росавиации
Дмитрий Ядров доложил о реа-
лизации плана мероприятий по
оптимизации клиентского пути в
целях сокращения сроков и за-
трат на сертификацию беспилот-
ных авиационных систем.

От трендов —  до брендов
План гражданского госзаказа для БВС станет
частью нацпроекта по развитию всей отрасли

В мире происходят про-
цессы, которые карди-
нально меняют ситуацию
функционирования гло-
бальной экономики. Этот
вызов встал в полный рост
не только для России, ко-
торая попала под санкции,
но и для всех стран мира,
включая крупнейшие эко-
номики – США и Китая. Об
этом заявил первый вице-
премьер Андрей Белоусов
в ходе своего выступления
на марафоне общества
«Знание» в рамках вы-
ставки-форума «Россия».
Читателям «ВТ» будет так-
же интересно узнать об
этом. 

Идеальный
пожарный

Казанский SKYF просто рожден для Арктики
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Вице-премьер и глава Минпромторга России
Денис Мантуров рассказал о выполнении ГОЗ

«Российские предприятия ОПК, в том числе авиационные, работают
в полную силу и в полном объеме выполняют свои обязательства по го-
соборонзаказу, поставляя технику в Вооруженные силы России точно в
срок. Так, предприятия ОАК в Комсомольске-на-Амуре, Новосибирске,
Иркутске и Ульяновске в рамках выполнения ГОЗ в 2023 году передали
Минобороны новые серийные самолеты оперативно-тактической Су-57,
Су-35С, Су-34, Су-30СМ2, Як-130 и военно-транспортной авиации Ил-
76МД-90А. Решение всех вопросов по обеспечению потребности Во-
оруженных сил России контролирует Координационный совет при Пра-
вительстве России», — сообщил Денис Мантуров.

«Левши» Ростеха создали уникальный пресс 
для штамповки элементов фюзеляжей самолетов

Коломенское станкостроительное предприятие Госкорпорации Ро-
стех разработало уникальный станок-гигант для авиационных пред-
приятий. Оборудование предназначено для холодной штамповки габа-
ритных деталей из алюминиевых сплавов, необходимых при производ-
стве современных гражданских самолетов. Это первая машина такого клас-
са, созданная в России. Новый станок модели П5220 разработан пред-
приятием «Станкотех» холдинга «СТАН». На изготовление одной детали
уходит не более двух минут. Станок оснащен числовым программным
управлением. Благодаря этому обеспечивается максимальная точность
операций, а работа со станком полностью безопасна. 

«Авиастар СП» проводит модернизацию 
производства панелей фюзеляжа для МС-21

Как отмечается в сообщении ОАК, в рамках кооперации с филиалом
ПАО «Яковлев» — Иркутским авиационным заводом завод изготав-
ливает панели фюзеляжа и подкилевой отсек воздушного судна. В цехе
сборки узлов и агрегатов МС-21 проводится наладка поточной линии
сборки. Переустройство в цехе осуществляется по принципу U-об-
разной ячейки. Станки и оборудование располагаются в форме ла-
тинской буквы с соблюдением последовательности операций. Бла-
годаря этому обеспечивается ритм выполнения работ, минимизируются
перемещения персонала. Определенные технические процессы на ра-
бочих местах выполняют закреплённые сотрудники.

Российской беспилотной авиации к 2026 году
потребуется до 40 тысяч новых специалистов

По данным ассоциации «Аэронекст», за последние 2 года количество
сотрудников, занятых в этой отрасли, удвоилось и к 2023-му достигло 8,5
тыс. человек. «Если предположить, что мы пройдём точки роста, то к 2026
году может появиться спрос на 20-40 тысяч новых специалистов. Возникает
вопрос: готова ли к этому система образования, ведь сроки кратчайшие»,
— отметил аналитик ассоциации Максим Радунцев. По оценке «Аэро-
некста», сегодня в сфере беспилотной авиации в РФ работает более 160
компаний, основная их часть занимается разработками в области изго-
товления и эксплуатации дронов. В 2026 году объем рынка БАС может уве-
личиться в 5 раз и достичь 100 млрд.

Холдинг «Росэлектроника» создаст передовые 
микросхемы для бортового оборудования ВС

НПП «Пульсар» ведет разработку линейки интегральных микросхем
и микросборок, которые будут использоваться в бортовых системах элек-
тропитания летательных аппаратов, а также в схемах управления элек-
троприводами, рассказал заместитель генерального директора по тех-
нологическому развитию НПП «Пульсар» Сергей Корнеев. Старт серий-
ного производства запланирован на 2025 год. Благодаря применению со-
временных технологических процессов, разработчикам ЭКБ удалось до-
биться эксплуатационных характеристик, соответствующих аналогичным
изделиям ведущих иностранных производителей: Infineon, International Rec-
tifier, Texas Instruments и других.

Новосибирский авиазавод вдвое увеличит 
производство деталей для самолетов Superjet

Новосибирский авиационный завод имени В. П. Чкалова (НАЗ им.
Чкалова, филиал ПАО «Компания «Сухой») планирует в 2024 году по-
ставить 22 комплекта составных частей для самолетов SSJ-100, что
почти вдвое больше, чем годом ранее, заявил вице-губернатор Но-
восибирской области Сергей Семка. «В прошлом году завод поставил
детали на 12 самолетов Superjet. По этому году — 22. В позапрошлом
— 10. Ранее он рассказывал, что завод производит отсеки для фю-
зеляжа (Ф1), хвостовые отсеки (Ф5 и Ф6), горизонтальное и верти-
кальное оперение (ГО и ВО). По его словам, на авиазаводе с 2021 года
ведутся работы по программе SJ-NEW — импортозамещенной версии.

В России запатентовали устройство для борьбы 
с миниатюрными беспилотными аппаратами

Тверской государственный технический университет запатентовал
устройство для борьбы с миниатюрными беспилотными летательными
аппаратами. «Полезная модель относится к средствам противовоздуш-
ной обороны (ПВО), в частности, к комплексам борьбы с беспилотными
летательными аппаратами, в частности, с низколетящими маловысотными
и низкоскоростными аппаратами легкого класса», — говорится в описа-
нии к патенту. Устройство выполнено в виде многоствольной пусковой пи-
ротехнической установки, состоящей из дистанционно управляемых
стволов на поворотно-наклонном столе с возможностью дальнейшего раз-
мещения ракет, уточняется в документе Роспатента.

Авиационно-космический салон МАКС 2024
предварительно назначен на срок 23-28 июля  

Международный авиационно-космический салон МАКС, кото-
рый в ситуации с внешними санкциями был отменен, а позднее пе-
ренесен с июля 2023 года на более  поздний период, предваритель-
но назначен на 23-28 июля 2024 года. Это подтверждают сразу не-
сколько источников, близких к оргкомитету выставки и Минпромтор-
гу России. Ранее даты, на которые планируется перенести проведе-
ние салона, не назывались. «Обсуждаются и предварительно одобрены
23-28 июля 2024 года», — сказал один из источников, знакомых с си-
туацией. Традиционно Международный авиационно-космический
салон — МАКС проходит в подмосковном Жуковском на аэродроме ЛИИ
им. М.М. Громова раз в два года.

КУРЬЕР АВИАПРОМА

В настоящий момент внесены
изменения в Воздушный кодекс в
части осуществления контроля за
деятельностью сертификацион-
ных центров, подготовлены изме-
нения в процедуры сертификации
беспилотников для их дальней-
шей оптимизации. Ведётся и будет
продолжена разработка и напол-
нение методических материалов.
Проводятся научные конферен-
ции, направленные на повышение
осведомлённости разработчиков
БАС о процессе сертификации и
проводимой оптимизации.

В числе проектируемых ре-
шений – подготовка возможности
совмещения получения сертифи-
ката типа и сертификата разра-
ботчика беспилотных авиацион-
ных систем в рамках одной госу-
слуги, а также создания в органи-
зациях — разработчиках БАС не-
зависимой инспекции не только из
числа военных представительств
Минобороны России. Также раз-
рабатывается совместно с МАИ и
вузами гражданской авиации про-
грамма повышения компетенций
по сертификации для разработ-
чиков БАС.

«Отмечу, что подавляющее
большинство мероприятий плана
планируется завершить в текущем
году. В целом документ выполняет
функцию сборки всех инициатив, в
том числе и от бизнеса, которые
возникают в ходе развития этой
новой отрасли. Необходимо опе-
ративно вынести его на утвержде-
ние и запускать в работу. Важно,
чтобы бизнес почувствовал улуч-
шение при прохождении сертифи-
кации уже в ближайшие месяцы», —
подчеркнул Андрей Белоусов.

Он добавил, что по результа-
там обсуждения план мероприятий
будет вынесен на следующее за-
седание правкомиссии.

Представитель Минпромтор-

га на совещании сообщил о ре-
зультатах доработки методики
оценки производственных воз-
можностей производителей бес-
пилотников в целях реализации
гражданского госзаказа и пред-
варительных итогах проведённой
оценки предприятий.

Первый вице-премьер обра-
тил внимание на необходимость
внедрения на предприятиях си-
стемы контроля качества про-
изводимой продукции, а также

требования к персоналу, обеспе-
ченность комплектующими изде-
лиями и наличие соответствую-
щей договорной базы с постав-
щиками.

«Призываю крайне внима-
тельно отнестись к доработке ме-
тодики оценки производителей
беспилотных воздушных судов.
Необходимо понимать, что не про-
шедшие данную оценку произво-
дители будут иметь существен-
ные репутационные последствия,
когда об этом станет известно на
рынке. В этой связи крайне важно
доработать этот документ с учётом
всех тонкостей», — отметил Анд-
рей Белоусов.

По результатам совещания
методику необходимо оконча-
тельно доработать и вынести на
рассмотрение правительственной

комиссии для финального утвер-
ждения.

Также обсуждался вопрос об
определении перечня юридиче-
ских лиц из федеральных ве-
домств, которые будут выступать
госзаказчиками беспилотников в
рамках реализации гражданского
государственного заказа. По по-
ручению первого вице-премьера,
от каждого ведомства должно быть
определено не более трёх таких
юридических лиц.

Андрей Белоусов провёл так-
же встречу с производителями
беспилотников, ответственными
ведомствами и организациями по
вопросу реализации плана граж-
данского государственного зака-
за на беспилотники на период
2024–2026 годов. Участники встре-
чи солидарно и аргументированно
подтвердили готовность к про-
изводству и поставке беспилот-
ников в рамках согласованного и
утвержденного плана граждан-
ского госзаказа.

В рамках выполнения поруче-
ний первого вице-премьера, пред-
ставитель Минпромторга России
сообщил на этом совещании о за-
вершении доработки методики
оценки производителей беспи-
лотников для участия в реализации
гражданского госзаказа по согла-

сованным с Государственной
транспортной лизинговой компа-
нией (ГТЛК) и Фондом Нацио-
нальной технологической инициа-
тивы критериям. 

Среди них — оценка техниче-
ской готовности (оборудование,
площадка, лицензии, соответствие
стандартам и наличие разреши-
тельной документации), готов-
ность к обеспечению производ-
ства и масштабированию, а также
финансовые критерии. Дополни-
тельно – отсутствие налоговых за-
долженностей в существенном
объёме, отсутствие иностранных
граждан в составе менеджмента и
собственников компании, и другие
детали. Для подтверждения про-
изведённой оценки предусмотре-
ны выездные посещения компа-
ний-производителей в соответ-
ствии с утверждённым Минпром-
торгом РФ планом-графиком.

В ходе этого совещания Анд-
рей Белоусов лично пообщался с
представителями всех компаний,
которые заявили участие в реали-
зации гражданского госзаказа.
Представители компаний-про-
изводителей предложили ряд не-
значительных корректировок по
перечню критериев, которые Мин-
промторгу совместно с ГТЛК было
поручено отработать до конца дня.
Надеемся, это было сделано долж-
ным образом и в срок. 

На сегодняшний день в плане
производства заявлено 26 про-
изводителей. 17 производителей
уже прошли упомянутую оценку,
ещё 4 производителя ведут до-
работку, по результатам которой
смогут получить подтверждение
для участия в работе. Пять про-
изводителей оценку не прошли,
прежде всего — по причине не-
предоставления информации.

«Хочу отметить, что проводи-
мая работа по анализу реальных
возможностей производителей
беспилотников для участия в реа-
лизации гражданского госзаказа
ведётся прежде всего в интересах
самих производителей. Если в
процессе работы предприятие до-
пустит срыв исполнения объёмов
по субъективным причинам, оно
однозначно будет отстранено от
участия в реализации госзаказа.
Поэтому со всех точек зрения эти
риски лучше выявить сейчас», —
предупредил Андрей Белоусов.

Комплексная оценка про-
изводителей БВС, заявленных на
участие в программе государст-
венного заказа, по поручению пер-
вого вице-премьера, произведена
до 22 февраля. Можете не сомне-
ваться: работы хватит на всех…

Соб. Инф.

ФСБ намерено с помощью дронов контролировать границу в Арктике
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Андрей Белоусов: Нужно оперативно утвердить 
критерии требований к производителям БПЛА

Первый вице-премьер Андрей Белоусов провел заседание пре-
зидиума правкомиссии по развитию отрасли беспилотных авиа-
ционных систем. В ходе заседания обсуждались требования к оцен-
ке производителей беспилотников по критериям Минпромторга для
участия в плане гражданского госзаказа, который является составной
частью нацпроекта по развитию отрасли беспилотных авиационных си-
стем. Как отмечается, речь идет о технических, кадровых и логисти-
ческих условиях, которым должны соответствовать выбранные про-
изводители беспилотников. В целом предложенный подход был одоб-
рен, по результатам обсуждения критерии будут уточнены ГТЛК вме-
сте с Минпромторгом. 

Сотрудникам транспортной безопасности 
разрешили сбивать беспилотные аппараты

Президент России подписал закон, разрешающий сотрудникам
служб транспортной безопасности сбивать беспилотные ВС. Соответ-
ствующий документ размещен на сайте официального опубликования пра-
вовых актов. Порядок принятия решений должен быть разработан Минт-
рансом России совместно с ФСБ. Оперативные органы единой системы
ОрВД получают полномочия регистрировать нарушения использования
воздушного пространства РФ в порядке, который установит Минтранс.
Он получает полномочия утверждать порядок разработки, установления,
введения и снятия временного и местного режимов, а также ограничений
по использованию воздушного пространства.

Минэнерго предложило полностью запретить 
полеты беспилотников над объектами ТЭКа

В воздушной части «зоны безопасности объектов ТЭКа» запретят по-
леты любых ВС, а также газовых, тепловых или комбинированных аэро-
статов (или дирижаблей) и шаров-зондов. Исключение сделают для ле-
тательных аппаратов, предназначенных для защиты таких объектов.
Над объектами ТЭКа смогут перемещаться воздушные суда с литерами
«А» и «К» (их присваивают рейсам Президента и Премьер-министра РФ,
а также иностранных лидеров и правительственных делегаций), которым
выдано разрешение от Объединенного координационного центра. Такой
центр может быть создан ФСБ при участии представителей Росгвардии,
Минобороны, МВД, Минтранса и Минэнерго.

«Флай Дрон» и ПАО НПО «Алмаз» представили 
систему защиты инфраструктурных узлов от БВС

Компания «Флай Дрон» совместно с ПАО НПО «Алмаз», а также при
участии компании «Русдронопорт» представили на 11-й Национальной вы-
ставке инфраструктуры ГА систему защиты от несанкционированного воз-
действия беспилотников. В программно-аппаратный комплекс включе-
но оборудование для наблюдения и контроля и дронопорт, а также циф-
ровая платформа сервисов для организации полетов дронов. Система спо-
собна обеспечить безопасность любых объектов критической инфра-
структуры, аэродромов, заводов, трубопроводов и логистических узлов.
Технология сертифицирована, она прошла все проверки и согласования
государственных структур и контролирующих органов.

Предприятия России ежегодно производят 
более 1 тысячи беспилотников «Орлан-10»

«Если считать по массовости применения, то «Орлан» – не самый мас-
совый, но при этом разница между нашими аппаратами и всей армией
FPV-дронов, которая сейчас зародилась, заключается в том, что «Орлан»
— очень долго летающий, и за один свой вылет делает больше, чем лю-
бой электрический дрон», — рассказал генеральный конструктор «Спе-
циального технологического центра» (СТЦ) Роман Иванов. Поэтому с точ-
ки зрения применения наш аппарат имеет высокую оценку», — сказал Ива-
нов. «Орлан-10» — многофункциональный разведывательный беспилотный
комплекс. Ранее в СМИ сообщалось, что аппарат широко применяется в
зоне спецоперации в ударном варианте. 

В Удмуртии утвердили региональную программу 
«Развитие беспилотных авиасистем» до 2030 года

Среди ее задач — реализация научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ для обеспечения технологической независимости
и глобальной конкурентоспособности российских БАС по приоритетным
направлениям «Новые материалы для БАС» и «Технология технического
зрения для БАС». Кроме этого, планируется создание научно-техноло-
гического центра испытаний и компетенций в сфере развития БАС,
включающий в себя летно-испытательный комплекс, центр коллективного
пользования и наземной инфраструктуры. В июне прошлого года глава
республики Александр Бречалов сообщал, что Удмуртия к 2030 году пла-
нирует производить каждый второй беспилотник в РФ.

Компания «Ижевские беспилотные системы» 
увеличит выпуск беспилотников в десять раз

Научно-производственное объединение «Ижевские беспилот-
ные системы» (НПО «ИжБС») концерна «Калашников» увеличит про-
изводство беспилотных летательных аппаратов в 2024 году в десять
раз. В этом президент АО «Концерн «Калашников» Алан Лушников за-
верил генерала армии Сергея Шойгу во время посещения министром
обороны Российской Федерации производственной площадки ижев-
ского предприятия. Рост объемов производства НПО «ИжБС» стал воз-
можен благодаря введению в эксплуатацию нового производственного
цеха площадью 5800 кв. м и созданию 360 дополнительных рабочих
мест. На новом производстве установлены станки с ЧПУ.

БЕСПИЛОТНЫЕ ЛЕТАТЕЛЬНЫЕ АППАРАТЫ

С комфортом к трапу
Упомянутый в предыдущем

репортаже белорусский перрон-
ный автобус МАЗ-271 был создан
для доставки к трапу самолёта
«простых смертных». А для VIP-
пассажиров Нижегородский ав-
тозавод построил микроавтобус
«Соболь» с мягкими креслами,
который может использоваться
не только для подвоза к стоянке
воздушного судна, но и для транс-
фера в аэропорт, например, от
отеля. 

Самолёт не может жить без
неба. А пока он находится на земле
— без крыши. В выставке приняла
участие ООО «ПСК «Рател Инжини-
ринг», специализирующаяся на по-
стройке авиационных ангаров. Ком-
пания реализует все этапы их про-
ектирования и строительства. По-
мимо самих ангаров компания так-
же разрабатывает инфраструктуру
для них. В компетенции компании
входит также строительство поса-
дочных площадок для АОН, ВПП,
РД и перроны. 

Компания «Мирастрой» более 8
лет специализируется на предо-
ставлении в аренду надёжной спец-
техники с экипажем, на услугах
строительной лаборатории и по-
ставках бетона. В числе ее объектов
– аэродромы Чкаловский и Плесецк,
аэропорты Жуковский, Шереметь-
ево, Тобольск и ряд других. 

В аэропортах, где капитальные
здания ещё не построены, широ-
кое распространение получили
быстровозводимые конструкции.
На них специализируется москов-
ская компания «Простотент», ко-
торая строит терминалы для ре-
гиональных аэропортов и ангары
для воздушных судов АОН. Для
последних компания также строит
крытые стоянки. Для вертолётов
возводятся специальные укрытия
из алюминиевого каркаса и по-
лотна. Такое сооружение способ-
но выдержать ветер со скоростью
до 100 м/с. 

Снежной Королеве —
нет!

Чем может обернуться обле-
денение самолёта — долго гово-
рить не приходится. От этой беды
случалось немало катастроф. В
России проблема обледенения
стоит наиболее остро — зима
длится почти полгода даже в сред-
них широтах, что уж говорить о
северных регионах. Потому ре-
шения против обледенения как
ВС, так и аэродромного покры-
тия, всегда будут актуальны. И
предприятия, производящие ре-

агенты против нарастания льда,
соответственно.

Одно из них — ЗАО «РХЗ «НОР-
ДИКС» (Рошальский химзавод), про-
изводящий жидкости для обработ-
ки как ВПП, так и воздушных судов.
Инновационная химическая компа-
ния «НОРДИКС» была основана в
1996 году. Химический завод в Ро-
шали стал производственной пло-
щадкой для неё. С 1996 по 2010
года были разработаны реагенты
для обработки ВПП, а к 2014 году
была разработана и жидкость для
обработки самолётов. 

Для обработки ВПП также
были созданы реагенты «НОРД-
ВЭЙ», как жидкие, так и гранули-
рованные. Данные реагенты пол-
ностью растворяются в течение
48 часов, не вызывают коррозию
конструкции воздушных судов и
поверхности аэродрома. Для са-
молётов применяются жидкости
семейства «ДЕФРОСТ». Компания
«Экопорт», находящаяся в Вос-
кресенске, создана в 2019 году и
специализируется на сборе, транс-
портировке и утилизации опас-
ных авиационных отходов. 

Машины для противообледе-
нительной обработки воздушных
судов производит Электрогорский
механический завод. В продукто-
вый ряд предприятия входит про-
тивообледенительная машина
«ПМ-Вулкан-ЭЛЕМЕТ», способная
производить скоростную обра-
ботку самолётов с высотой верти-
кальных плоскостей до 28 м. 

Одной из мер предупреждения
обледенения на ВПП является её
тщательная чистка. На производ-
стве оборудования для выполне-
ния данных работ специализиру-
ется компания «Бродвей Регион
Сервис», производящая щёточ-
ные валы и кассетные щётки. 

Летаем без грязи
Одна из мер повышения без-

опасности полётов — чистота воз-
душных судов снаружи в внутри. На

производстве моющих средств
для них специализируется ООО
«АСАНА-ТМ», созданная в 2000
году. Моющие средства, которые
производит компания, могут ис-
пользоваться в ремонтных зонах и
на производственных объектах
при очистке двигателей, форсунок
и ряда узлов. Кроме того, компа-
ния производит жидкости для
обезжиривания деталей перед по-
краской и удаления старого кра-
сочного слоя. 

К продукции предприятия от-
носится, в частности, универсаль-
ный щёлочно-низкопенный жид-
кий очиститель «ТМ Унилан Кар-
бон», применяемый для очистки
любых металлических изделий от
комбинированных загрязнений,
удаления окалины и продуктов кор-
розии, пыли и грязи, а также для
обезжиривания. Эта жидкость ис-
пользуется для очистки стальных и
титановых деталей. 

Для решения аналогичных задач
применяется и концентрированное
кислотное средство «ТМ ПЖ-1». Эта
жидкость используется для очистки
изделий из чёрных металлов, а так-
же из алюминиевых, медных и цин-
ковых сплавов. 

Не сбиться с пути
На всех выставках NAIS аэро-

навигация — одна из наиболее ак-
туальных тем. В числе ведущих пред-
приятий, создающих аэронавига-
ционное оборудование, — концерн
«Алмаз-Антей», предлагающий ре-
шения для гражданской и госу-
дарственной авиации. Одна из наи-
более актуальных задач отече-
ственной и мировой авиатранс-
портной отрасли — интеграция бес-
пилотных воздушных судов в об-
щее воздушное пространство.  

На прошедшей выставке впер-
вые был представлен макет бор-
тового цифрового вычислитель-
ного модуля (БЦВМ), который мо-
жет устанавливаться на БВС раз-
личных типов. Он создан для уни-

фикации бортового оборудования
с использованием электронной
компонентной базы отечествен-
ного производства и оснащён рос-
сийской операционной системой
реального времени. 

В экспозиции Концерна «Ал-
маз-Антей» также была представ-
лена автоматизированная система
мониторинга использования воз-
душного пространства и обес-
печения безопасности объектов
«Безопасное небо». Она позво-
ляет реализовать комплексный
многоуровневый подход к обес-
печению безопасности путём пре-
доставления потребителю не-
обходимой информации в режиме
реального времени. 

В экспозиции также была
представлена многопозиционная
система наблюдения (МПСН),
обеспечивающая безопасность
полётов для БВС. Система обес-
печивает наблюдение, связь и пе-
редачу актуальной информации в
центр организации воздушного
движения. 

В состав экспозиции вошли ма-
кеты технических средств для ЕС
ОрВД. Ещё в 2017 году были созда-
ны две системы организации воз-
душного движения – районная и
аэроузловая, объединяющая все
аэропорты МАУ, а также Раменское.
В аэропортах МАУ в 2022-2023 годах
было установлено новое оборудо-
вание на аэродромных диспетчер-
ских пунктах. В стадии разработки на-
ходится резервная система. 

На средствах управления воз-
душным движением также спе-
циализируется действующее в
Санкт-Петербурге ЗАО «Пеленг»,
основанное в 1993 году. В про-
дуктовую линейку компании вхо-
дит, в частности, комплекс про-
граммно-аппаратных средств
«Информационный Сервер». Его
функция — сбор и обработка раз-
личной информации и её пере-
дача. Система многоканальной
автоматической регистрации ра-
диолокационной и звуковой ин-
формации «СМАРТ-Т» предна-
значена для записи и синхронно-
го воспроизведения различных
видов информации в системах
наблюдения, управления, про-
изводства и т.д. Кроме того, ком-
пания разработала автоматиче-
ское рабочее место диспетчера
«Мастер» и комплексный диспет-
черский тренажёр «Мастер-Т». 

Московская компания «Аэро-
нвиком Инжиниринг» специали-
зируется на проектировании, по-
ставке и установке аэронавига-
ционных комплексов и систем. К
ним относятся радиоаппаратура
ОВЧ и ВЧ-диапазона (особо вы-
соких и высоких частот), системы
наблюдения и средства навига-
ции, средства автоматизации
управления воздушным движени-
ем, а также метеорологические и
светосигнальное оборудование.
Изделия компании установлены
на аэродроме Левашово, а также
в аэропортах Южно-Сахалинск,
Брянск, Платов (Ростов-на-Дону),
Грозный, Белгород, Орёл и Игар-
ка, а также на посадочной пло-
щадке Шарья и вертодроме Та-
зовский (Ямало-Ненецкий округ). 

Средства управления воз-
душным движением предлагает
также АО «ВНИИРА» (Санкт-Пе-
тербург). Эта компания создала
комплекс средств автоматизации
воздушным движением «Синтез-
А2», который применяется в аэро-
дромных зонах и аэроузлах с вы-
сокой интенсивностью воздушно-
го движения. Компания разраба-
тывает также наземные станции и
радиолокаторы АЗН-В. 

И с места видно всё!
Обеспечение безопасности все-

гда является одним из приоритетов
при организации деятельности воз-
душного транспорта. Современные
средства позволяют контролиро-
вать её как внутри терминала, так и
на аэродроме. Одним из ведущих
разработчиков и производителей

Приземление не состоялось
Наземная инфраструктура гражданской авиации 
успешно работает на отечественных стандартах 

Окончание. Начало на с. 2 Багажный тягач

Демонстрации системы
управления полётом
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Росавиация попросила авиакомпании провести 
внеплановые проверки на всех вертолетах Ми-8

Ведомство выпустило оперативные рекомендации для эксплуатан-
тов вертолетов Ми-8 и его модификаций. Они предписывают им прове-
дение на этих ВС внеплановых осмотров топливных фильтров грубой очи-
стки топлива. Рекомендации дала комиссия Росавиации, которая проводит
расследование инцидента с вертолетом Ми-8 авиакомпании «Баркол» 11
января 2024 года. В тот день при патрулировании нефтепровода Ми-8 со-
вершил вынужденную посадку в Самарской области из-за отказа двига-
теля. Причиной явилось его топливное голодание из-за засорения
фильтра грубой очистки топлива, после чего ФАВТ выпущены оператив-
ные рекомендации для всех эксплуатантов вертолетов Ми-8.

АО «ГТЛК» поставит вертолеты авиакомпаниям 
по инвестпроекту с использованием средств ФНБ

Государственная транспортная лизинговая компания подписала
договоры финансовой аренды (лизинга) с «Казанским авиапред-
приятием» и «Геликс Аэро» на поставку 4 новых вертолетов Ми-
8МТВ-1 в ходе Транспортной недели-2023 в Москве. Контракты за-
ключены в рамках инвестпроекта ГТЛК по обновлению российского вер-
толетного парка с использованием средств Фонда национального бла-
госостояния (ФНБ). По плану инвестпроекта компания передаст в ли-
зинг 86 бортов отечественным перевозчикам в 2023-2025 гг., вся тех-
ника уже законтрактована ГТЛК. Приемка и передача воздушных су-
дов «Геликс Аэро» и «Казанскому авиапредприятию» запланированы
до конца 2023 года. 

«ЮТэйр» введет во флот 15 новых вертолетов 
семейства Ми-17 в рамках контракта с ГТЛК

Крупнейшая в мире компания по величине и грузоподъемности
флота — «ЮТэйр» введет во флот до конца текущего года 15 новейших
вертолетов семейства Ми-17 производства холдинга «Вертолеты России»
в рамках контракта с АО «Государственная транспортная лизинговая ком-
пания». «ЮТэйр» является мировым лидером по числу эксплуатируемых
Ми-17 в гражданском секторе: более 100 вертолетов данного типа уже вы-
полняют авиационные работы во флоте компании. Новые вертолеты бу-
дут задействованы для обслуживания Заказчиков в нефтегазовом секторе,
в пожаротушении, санитарной авиации, обеспечении транспортной до-
ступности удаленных территорий севера России».

США передадут Эквадору свои вертолеты 
Black Hawk в обмен на российские Ми-171

Вооруженные силы Эквадора в рамках соглашения с США о пе-
редаче им вооружений и военной техники российско-советского про-
изводства получат от Вашингтона некое количество многоцелевых
транспортных вертолетов UH-60A/L Black Hawk. Федеральная служба
по военно-техническому сотрудничеству России ранее неоднократно
указывала, что передача третьей стороне военной техники российского
и советского производства, ранее поставленной Эквадору, без пись-
менного согласия РФ является незаконной. В ответ президент Эква-
дора латиноамериканской страны Даниэль Нобоа заявил, что она, по
его словам, является «металлоломом». Ну, и зачем нам такие партнеры?

Новейший пожарный вертолет Ка-32А11М 
планируют сертифицировать до конца 2023 года

Ка-32А11М — это уникальный вертолет, который может тушить по-
жары при минусовых температурах. Он оснащен современной системой
пожаротушения СП-32, которая за 60 секунд заполняется 4 т воды и 400
литрами пеноагента. Система имеет электрический подогрев и цифро-
вое управление створками, что позволяет регулировать сброс воды. Ка-
32А11М является развитием одного из лучших в мире противопожарных
вертолетов Ка-32A11BC, который эксплуатируется в 20 странах. Верто-
лет разработан национальным центром вертолетостроения имени М.Л.
Миля и Н.И. Камова. Центр занимается проектированием, испытаниями,
производством и модернизацией вертолетов «Ми» и «Ка».

Экипажи ударных вертолетов Ми-24 Балтфлота 
учатся, как поражать наземные и морские цели

В рамках учебно-тренировочных полетов экипажи ударных вер-
толетов Ми-24 смешанного вертолетного полка морской авиации Бал-
тийского флота уничтожили колонны техники, живую силу, укрепления
и высокоскоростные малоразмерные морские цели условного про-
тивника, на авиационном полигоне в Калининградской области и в ак-
ватории Балтийского моря. В ходе учебных мероприятий более 10 эки-
пажей отработали применение авиационных средств поражения — не-
управляемых ракет С-8 и пушечных контейнеров УПК-23/250 — по на-
земным и морским целям на дальности до трех км с минимальных и
средних высот, сообщает пресс-служба Западного военного округа.

«Аэромакс» представил беспилотный вертолет 
SH-450 на международной выставке «Россия»

На выставке «Россия», в зале «Авиационный ангар» среди дости-
жений в авиационной отрасли компания «Аэромакс» представила ма-
кет своего беспилотного вертолета SH-450. Этот летательный аппа-
рат способен выполнять авиационные работы при плохой видимости
и в сложных климатических условиях, он работает быстрее и обходится
дешевле традиционного наземного транспорта. Технологии, зало-
женные в конструкцию, позволяют устанавливать практически любое
целевое оборудование. Такая вариативность делает SH-450 эффек-
тивным при пожаротушении, поисково-спасательных и мониторинговых
работах, проведении экологической экспертизы и перевозке грузов.

МИР ВЕРТОЛЕТОВ

инновационных систем безопасно-
сти и решений для инфраструктуры
является АО «ЭЛВИС-НЕоТек», на-
ходящееся в Зеленограде. Одним из
направлений деятельности компа-
нии является внедрение и модер-
низация систем видеонаблюдения
и мультиспектрального компью-
терного зрения. Эта система, в част-
ности, позволяет распознавать но-
мера автомобилей и верифициро-
вать их по внешнему виду. 

Системы обеспечения без-
опасности периметра и террито-
рии аэропорта введены в Санкт-
Петербурге (Пулково), в Нориль-
ске, на Байконуре (аэродром Край-
ний), в Иркутске, Сургуте и Новом
Уренгое. Московская компания
RADAR-IQ разработала систему
защиты территорий. Она охваты-
вает территорию целиком на пло-
щади до 2 квадратных километров.
Радар, являющийся основой дан-
ной системы, надёжен и не требу-
ет обслуживания. Система сама
определяет, что представляет
угрозу для объекта и отслеживает
её с помощью видеокамеры. 

Угрозы могут быть как назем-
ные, так и воздушные. Средства
для защиты от последних разра-
батывает ООО «ЭЛИАРС», пред-
ставившая комплекс автоматиче-
ской защиты наземной инфра-
структуры. Данный комплекс спо-
собен перехватывать дроны даже
если частотные диапазоны на них
сдвигаются (разработчики обес-
печили такую возможность, чтобы
дрон было труднее перехватить). 

Непременной составной
частью инфраструктуры обес-
печения безопасности является
досмотровое оборудование. Ком-
пания Radar plus представила в
своей экспозиции металлодетек-
торы и досмотровые рамки. На
данном виде оборудования спе-
циализируется компания «Диаг-
ностика-М». Интроскопы, созда-
ваемые этой компанией, способ-
ны определить не только очертания
предмета, но и материал, из кото-
рого он изготовлен и его плот-
ность. Такой интроскоп способен
сам отличить настоящее оружие от
муляжа. В случае обнаружения
опасного предмета срабатывает
предупреждающий сигнал. 

Науки юношей питают
Непременными участниками

выставки NAIS традиционно яв-
ляются учебные заведения. Свои

достижения представили МГТУ
ГА, УИГА и СПбГУ ГА. МГТУ ГА
демонстрировал систему авто-
матического управления полё-
том. 

СПбГУ ГА представил беспи-
лотный летательный аппарат са-
молётного типа «Тесис», создан-
ный на базе Центра эксперимен-
тальной аэродинамики (студен-
ческой научно-исследователь-
ской лаборатории Университе-
та). Этот беспилотник имеет кры-

ло с обратным сужением. Данное
решение обеспечивает защиту
от сваливания. Основная часть
деталей этого самолёта рас-
печатана на 3D-принтере. Ско-
рость полёта составляет 130 км/ч,
дальность – 30 км. Он способен
нести полезную нагрузку массой
до 1 кг и может использоваться
как для мониторинга, так и для до-
ставки лёгких грузов. Силовая
установка состоит из двух элек-
тродвигателей. Самолёт изго-
товлен из пенопласта. Помимо
самолёта «Тезис» Центр экспе-
риментальной аэродинамики
представил беспилотный экра-
ноплан. 

Полёт готовим на земле
Экспозиция техники для на-

земного обслуживания воздушных
судов на всех выставках NAIS была
предметом пристального внимания
специалистов. Завод «БелАЗ» де-
монстрировал модель тягача для
буксировки воздушных судов, кото-
рый может заменить иностранные
аналоги. Уже упомянутая компания
«Бродвей Регион Сервис» предста-
вила электрический багажный тягач,
который благодаря экологичности

может использоваться и внутри по-
мещений. 

НПП «Фотон» в течение 10 лет
работает на нужды гражданской
авиации и в сотрудничестве с ПАО
«Яковлев» разрабатывает средства
для наземного обслуживания воз-
душных судов, представила опытный
образец установки для запуска дви-
гателей воздушных судов. Система
(в прошлом она называлась АПА —
аэродромный пусковой агрегат)
способна увеличить срок службы
ВСУ, нагрузка на которую снизится.
Поэтому придётся вспомнить эпоху
самолётов Ту-104, двигатели кото-
рых именно с помощью подобного
устройства и запускались. Из тех са-

молётов, которые остались «на кры-
ле» по сей день, такое устройство
требуют, например, Ан-12 и Ан-24. 

Действующий в Зеленограде
НТЦ «АКТОР» продемонстрировал
источник питания для наземного
обслуживания воздушных судов,
как пилотируемых, так и беспи-
лотных. 

И все в один подход
Время, когда приобретение

авиабилета было целым мероприя-
тием, ушло в прошлое. Сегодня мы
приобретаем его быстро и не выхо-
дя из дома. В выставке NAIS-2024
приняла участие компания «Сирена-
Трэвел», предлагающая решения
для бронирования и продажи авиа-
билетов, регистрации пассажиров и
багажа и продажи дополнительных
услуг. Современные решения ком-
пании позволяют оформлять муль-
тимодальные перевозки с исполь-
зованием воздушного транспорта
в сочетании с наземными видами
транспорта. Кроме того, авиабиле-
ты могут бронироваться вместе с
отелем. Одной из последних разра-
боток является Mixvel — платформа,
объединяющая в одном бизнес-про-
цессе все туристические услуги. 

За лётное долголетие!
Не пора ли мне на живодёрню?

— шутливо спрашивает врачей
ВЛЭК главный герой фильма «Эки-
паж» Андрей Тимченко, которого
играл знаменитый актёр Георгий
Жжёнов. Как мы помним по сюжету,
в конечном счёте его списали. И он
в гневе кричал: я на этих коновалов
найду управу! Но было бы величай-
шей несправедливостью считать,
что врачи медучреждений только
того и добиваются, чтобы лишить
крыльев ветеранов лётного дела.
Вспомним, сколько было случаев
смертей в кабине экипажа – и сни-
мем шляпу перед авиационными
медиками. 

Обеспечить лётное долголетие
— такова миссия Центральной Кли-
нической больницы гражданской
авиации. Президент Ассоциации
Врачей Авиационной Медицины,
генеральный директор «Клиники
«Аэролаб» Ольга Верба руководит
реализацией программы «Врачи на
борту», цель которой — уменьшение
количества вынужденных посадок в
случае ухудшения самочувствия
пассажиров. В рамках программы
выставки был организован мастер-
класс по оказанию первой помо-
щи. Интервью с Ольгой Верба опуб-
ликовано в предыдущем выпуске
нашего издания. 

В дни работы выставки была
реализована обширная деловая про-
грамма, Эксперты и представители
отрасли обсудили текущие вопросы,
перспективы развития гражданской
авиации России, механизмы кон-
цессионных соглашений для раз-
вития инфраструктуры аэропортов,
системы сертификации БАС, соз-
дание и внедрение в России циф-
ровой сети передачи авиационных
сообщений «борт-земля» и сервисов
на ее основе, а также проблемы
проектирования, строительства, тех-
нического обеспечения и управления
аэропортовой инфраструктурой в
современных условиях. Рассмотре-
ны также вопросы транспортной
(авиационной) безопасности, ре-
монта и обслуживания авиацион-
ной техники, неавиационных доходов
аэропортов, экологии авиатранс-
портной отрасли, подходы к управ-
лению безопасностью полетов и
особенности подготовки персонала.
Обзор деловой программы также
запланирован в одном из очередных
номеров.

Главное, что показала вы-
ставка – готовность науки и про-
мышленности обеспечить импор-
тонезависимость в области на-
земной инфраструктуры граждан-
ской авиации. Дело только за тем,
чтобы новые разработки в крат-
чайшие сроки нашли практиче-
ское применение. 

Петр КРАПОШИН, 
обозреватель «ВТ»

Устройство для запуска двигателей

Средства обеспечения посадки компании Азимут



Владимир Путин поручил до 15 апреля изменить 
порядок регистрации техники для аэродромов

Правительство России должно до 15 апреля внести изменения в
акты, которыми регулируется порядок регистрации спецтехники для
аэродромов. Такое поручение дал Президент России по итогам поездки
на Дальний Восток в январе. На проблемы с ее регистрацией главе го-
сударства пожаловались предприниматели Дальнего Востока во вре-
мя встречи в Хабаровске 11 января. Путин выражал удивление, что ис-
торически технику для аэродромов регистрирует Минсельхоз. Вице-
премьер глава Минпромторга Денис Мантуров пообещал, что нор-
мативную базу скорректируют с 1 марта: технику, выезжающую на об-
щие дороги, должен будет регистрировать Гостехнадзор.

Минтранс предложил не пускать в аэропорты 
граждан, не имеющих проездных документов

Документ разработан в рамках «совершенствования нормативного
регулирования вопросов обеспечения безопасности аэропортовой ин-
фраструктуры во взаимодействии с правоохранительными ведомствами»,
пояснили в пресс-службе Минтранса. Данный инструмент в случае его
одобрения «будет носить временный (краткосрочный) характер для кон-
кретного аэропорта и действовать на период наибольшей опасности». Во-
просы сопровождения лиц, «имеющих ограничения по здоровью и дру-
гие специальные потребности, будут учтены аэропортами в технологии
обслуживания пассажиров», добавили в ведомстве. Ожидается, что по-
становление вступит в силу с 1 сентября 2024 года.

Домодедово представил единый учебный центр 
для авиационных специалистов из стран СНГ

В рамках NAIS в Москве состоялся международный семинар по без-
опасности полетов, в котором приняли участие руководители отрас-
ли и ключевые эксперты России и стран ближнего зарубежья. Пло-
щадкой для мероприятия стал Учебный центр Domodedovo Training –
современный обучающий комплекс для авиационных специалистов,
готовый организовать повышение квалификации, дообучение и пе-
реобучение не только для российских, но и зарубежных профессио-
налов. В работе семинара приняли участие председатель МАК Олег
Сторчевой, зам. регионального директора IATA Дмитрий Косолапов,
аудитор ICAO Надежда Маликова, а также другие эксперты отрасли.

В аэропорту Сочи выступил симфонический 
оркестр под управлением маэстро Юрия Башмета 

В Международном аэропорту Сочи имени В.И. Севастьянова
прошел концерт всероссийского юношеского оркестра под управле-
нием народного артиста СССР, Героя труда РФ Юрия Башмета. Кон-
церт ВЮСО был организован в рамках XVII Зимнего международный
фестиваля искусств. Второй площадкой для выступления стала взлет-
но-посадочная полоса. Участники оркестра поприветствовали борт са-
молета Airbus A321 авиакомпании «Аэрофлот», который назван в
честь гениального пианиста и композитора Сергея Васильевича Рах-
манинова. Зимний международный фестиваль искусств — одно из яр-
чайших культурных событий сезона, посетить которое приезжают це-
нители со всей РФ. 

Президент поручил обеспечить бесперебойную 
работу аэропортов Якутска и острова Кунашир

Поручение организовать бесперебойную работу аэропортов дано
Правительству России по итогам рабочей поездки Владимира Пути-
на в Чукотский автономный округ и Хабаровский край 10-11 января 2024
года. Доклад по этой теме глава государства ждет к 15 июня 2024 года.
Одна из участниц встречи Путина с предпринимателями Дальневос-
точного федерального округа в Хабаровске обратила внимание Пре-
зидента РФ на то, что из-за сильного тумана в этих аэропортах часто
случаются задержки рейсов, и выступила с инициативой переобору-
довать взлетно-посадочные полосы. Глава государства тогда обещал
подумать, как можно решить эту проблему. 

Подмосковный аэропорт «Жуковский» 
в конце прошлого года обрел новых владельцев

По сведениям осведомленных источников, нынешние бенефициары
«Жуковского» близки к группе «Аэродинамика», объединяющей аэро-
порты Сочи, Краснодара и Анапы. По данным одного из них, новые
собственники получили 75 процентов в АО «Рампорт Аэро» — компа-
нии-операторе «Жуковского». С начала года в «Рампорт Аэро» фор-
мируется новая управленческая команда, которую представляют ме-
неджеры из «Аэродинамики». В 2022 году «Рампорт Аэро» впервые за
все годы работы получило чистую прибыль по РСБУ, которая составила
243 млн рублей. Выручка выросла в 2,3 раза, до 1,4 млрд рублей, се-
бестоимость продаж — на 46 процентов до 858 млн рублей. 

Уголовное дело о краже кабеля со стройки
нового терминала расследуют в Воронеже

Уголовное дело о краже 600 метров медного кабеля возбуждено в от-
ношении четырех работников организации, ведущей строительство но-
вого терминала в аэропорту Воронежа. По версии следствия, строители-
мигранты вынесли с объекта отрезок медного электрического кабеля, по-
грузили в автомобиль и планировали вывезти. Но по пути машину зло-
умышленников остановили сотрудники линейного отделения полиции. Об-
щий вес украденного кабеля составил 250 кг. Отмечается, что фигуран-
ты полностью признали вину. Дело квалифицировано по пункту «в» ч.3 ст.158
УК РФ (кража в крупном размере). Ущерб оценили в 300 тысяч рублей. Ход
дела — на контроле прокуратуры.

АЭРОПОРТ 2024 И, конечно, нашла его в весь-
ма неприглядном состоянии! Ка-
бина и пассажирские салоны были
разорены. И по всему было вид-
но, что борт приговорен. Мария не
смогла остаться равнодушной к
происходящему: к памятникам
истории науки и техники она от-
носится, как к живым существам.

И она решила: так быть не долж-
но! Заслуженный «туполь» до-
стоин лучшей участи! И, собрав
необходимые документы и мате-
риалы, а также получив необхо-
димые консультации у специали-
стов, организовала научную ре-
ставрацию исторического воз-
душного судна. 

А теперь расскажем о челове-
ке, без которого и спасать было бы
нечего. Это, к сожалению, уже
бывший научный сотрудник из но-
восибирского Академгородка, спе-
циалист по аэродинамике Инсти-
тута теоретической и прикладной
механики Валерий Рыцарев (1943-
1980), которого Мария неодно-
кратно упоминала в докладах о
проекте восстановления истори-
ческого воздушного судна. 

Именно Валерий Рыцарев и
добился перелёта списанной «туш-
ки» из Новосибирского аэропорта
Толмачёво на аэродром Бердск-
Центральный. Это событие про-
изошло летом 1978 года, более
чем за 30 лет до того, как Мария
начала реставрацию легендарно-
го воздушного судна. 

Валерий Рыцарев лично об-
щался с Министром Гражданской
авиации СССР Борисом Бугаевым

(как он попал на прием к Главному
Маршалу Авиации и любимцу Л.И.
Брежнева – это отдельная исто-
рия!), от которого было получено
разрешение на перелёт летаю-
щей легенды из аэропорта Тол-
мачёво на аэродром Бердск. 

Про Валерия Рыцарева гово-
рили: если для планерного клуба

нужно будет достать чудо, Валерий
Михайлович его достанет. По-
явление Ту-104 на аэродроме в
Бердске – одно из ярчайших под-
тверждений этих слов. 

Им был не только возрождён
Новосибирский авиационно-тех-
нический спортивный клуб
(НАТСК), по его инициативе была
создана юношеская Планерная
школа, для нужд которой и потре-
бовался Ту-104. Этот самолёт стал
учебным классом и, вместе с тем,
памятником истории науки и тех-
ники. В нынешнем году Валерию
Михайловичу могло бы испол-
ниться 80 лет. Воздадим дань его
светлой памяти! 

Именно благодаря Валерию
Рыцареву, НАТСК стал в России
одним из мощнейших авиационных
клубов, на базе которого прово-
дились всероссийские соревно-
вания по планерному спорту. Мож-
но сказать, что сегодня авиация
общего назначения в Новосибир-
ске живёт благодаря пассионар-
ному импульсу, который дал имен-
но Валерий Рыцарев. Он возродил
в Новосибирске планерный спорт,
который начал развиваться в этом
крае ещё в первые послереволю-
ционные годы

Его с детства тянуло небо. В
школьные годы он строил и за-
пускал модели самолётов. Но стать
лётчиком не позволило здоровье:
при попытке поступить в лётное
училище не прошёл медкомиссию
по зрению. А чтобы быть ближе к
авиации, поступил в МАИ. После
окончания распределился в Ин-

ститут теоретической и приклад-
ной механики СО АН СССР в строя-
щемся Академгородке в Новоси-
бирске. В 10 км от Академгородка
находится Бердск, где работал
аэроклуб. 

Следует особо отметить и на-
учное наследие Валерия Рыцаре-
ва. Он принимал активное участие
в уникальных исследованиях по
переходу ламинарного обтекания
крыла в турбулентное. Проблема
возникновения турбулентности –
одна из великих физических задач,
не решенных полностью до сих
пор и являющаяся предметом мно-
гочисленных исследований в аэро-
динамических трубах во всем
мире. 

Лётные эксперименты прово-
дились на планере с использова-
нием специального прибора – тер-
моанемометра, который устанав-
ливался в задней кабине планера
и соединялся проводами с датчи-
ками, приклеенными к крылу. Сиг-
нал, издаваемый термоанемо-
метром, записывался на магни-
тофон, а затем анализировался в
лаборатории. Было обнаружено,
что переход происходит в резуль-
тате возникновения волны, которая
сначала усиливается, а потом раз-

рушается, и течение на крыле ста-
новится турбулентным. Этот ре-
зультат был получен впервые в
мире. Он был доложен в 1984 году
на авторитетной международной
конференции по ламинарно-тур-
булентному переходу.

Валерий Рыцарев опередил
время на 30 лет и при этом очень
хотел летать. В Новосибирске
ещё в 1930 году была основана
первая особая школа пилотов
Осоавиахима. В конце 1934 года
школа была реорганизована в
Новосибирский аэроклуб, для ко-
торого были построено здание на
улице Крылова. При этом аэро-
клубе работала лётно-планерная
станция. В 1942 году этот аэро-
клуб был реорганизован в пара-
шютно-планерный клуб. Его за-
дача — подготовка десантников
для Советской армии. Планеры
использовались для решения раз-
ных задач, в том числе и для до-
ставки оружия партизанам. Одно
из преимуществ планеров со-
стояло в том, что они могли сесть
на любую поляну. 

В аэроклубах СССР прошли
подготовку более 100000 лётчиков-
спортсменов, которые и стали мо-
билизационным резервом для ар-
мии. Подготовленных лётчиков
было даже больше, чем самолётов.
СССР стоял на пятом месте по чи-
слу погибших в годы 2-й Мировой
войны пилотов. 

В конце 1948 года парашютно-
планерный клуб был реорганизо-
ван в аэроклуб. Наряду с пара-
шютистами, планеристами и авиа-
механиками он осуществлял под-
готовку пилотов на самолётах УТ-
2, а позже на Як-18/Як-18У. В те
годы в аэроклубе совершала по-
лёты Герой Советского Союза Ма-
рина Попович. 

После ликвидации планерных
войск в 1964 году Новосибирский
аэроклуб был реорганизован в Но-
восибирский авиационный учеб-
ный центр ДОСААФ. Задачи клуба
состояли в подготовке пилотов са-
молётов и вертолётов, а также де-
сантников для Вооружённых сил
страны. На базе НАУЦ действовал
планерный клуб, прекративший
деятельность в 1973 году. Причиной
тому стало происшествие с само-
лётом Як-12, который сгорел на
земле. Была ещё причина, общая
для всех планерных клубов – про-
блема с нормативно-правовым до-
кументом, регулирующим числен-
ность штата клуба. В результате
от 150-200 клубов осталось не бо-
лее 8. На рубеже 60-70-х годов су-
ществовала общая тенденция лик-
видации планерных клубов, так как
планеристы в военно-воздушных
силах уже не были нужны. 

Начиная с 1974 года в течение
трёх лет Валерий Михайлович до-
бился возрождения аэроклуба. В
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Рыцарь романтики неба
Почему двух успешных ученых объединила 
работа…  по реставрации списанного Ту-104
Имя Марии Кармановой
уже известно нашим чита-
телям. Напомним, что она
по профессии — матема-
тик, доктор физико-мате-
матических наук и более
20 лет работает в Инсти-
туте математики имени
Сергея Львовича Соболе-
ва Сибирского отделения
РАН. Под впечатлением
частых авиаперелётов на
научные конференции Ма-
рия заинтересовалась ис-
торией авиации. И вот од-
нажды, узнав о том, что
на аэродроме ДОСААФ
«Бердск-Центральный» на-
ходится самолёт Ту-104,
Мария приехала посмот-
реть на него…

Наш герой не любил
фотографироваться
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Суд ЕС подтвердил отказ в предоставлении 
СМИ Нидерландов данных по катастрофе МН17

Высшая судебная инстанция Евросоюза – Суд ЕС, поставил кон-
фиденциальность ряда сведений по вопросам авиационной без-
опасности выше права на получение информации, указав, что отказ
на национальном уровне двум нидерландским СМИ в предоставлении
данных по катастрофе МН17 на Украине в июле 2014 года был об-
основанным и соразмерным. Профильное министерство отклонило за-
прос, сославшись на национальное законодательство и законода-
тельство Евросоюза, в частности, по отчетности, анализу и после-
дующим мерам в связи с авариями и происшествиями в гражданской
авиации от 3 апреля 2014 года, следует из материалов, размещенных
на официальном сайте Суда ЕС.

Апелляция подтвердила взыскание 20 млн руб. 
с «Ил» в пользу уфимского УАП «Гидравлика»

Восемнадцатый арбитражный апелляционный суд утвердил реше-
ние о взыскании с ПАО «Авиационный комплекс им. С.В. Ильюшина» («Ил»)
20,2 млн рублей в пользу АО «УАП «Гидравлика». Как следует из материалов
дела, в 2022 году «Ил» отправил на ремонт в Уфу вспомогательный га-
зотурбинный двигатель ТА-12. Стоимость работ составила 18,3 млн. За-
казчик обещал предоплату 80 процентов и полную оплату через десять
дней после завершения работы. В октябре ремонт был закончен, но ис-
полнитель денег не получил. Напомним, коммерческие споры между «Ил»
и «Гидравликой» участились в прошлом году. За 2023 год уфимское пред-
приятие подало восемь исков на 242,7 млн рублей. 

С подмосковной недвижимости «Трансаэро»  
в деле о банкротстве авиакомпании сняли арест

Такая информация размещена в информационной базе «Электрон-
ное правосудие». Два участка земли и три здания, чья совокупная ка-
дастровая стоимость составляет около 30 млн рублей, располагаются в
посёлке Петрово-Дальнее (Красногорский район Московской области).
Они принадлежат экс-главе Межгосударственного авиационного коми-
тета и акционеру «Трансаэро» Татьяне Анодиной, чья семья контролировала
авиакомпанию. В начале января этого года Арбитражный суд Петербур-
га и Ленобласти признал требования Татьяны Анодиной обоснованными
и снял арест с недвижимости. Правда, запрет на регистрационные дей-
ствия с этими объектами продолжает действовать.

Посол России в Канаде Олег Степанов назвал
арест Ан-124 с грузом гумпомощи пиратством

Российская авиакомпания «Волга-Днепр» сообщила, что направила
властям Канады официальное уведомление с предложением мирно
урегулировать спор в отношении арестованного самолета. Тогда от-
мечалось, что если спор не будет урегулирован в течение шести месяцев
с момента получения Канадой уведомления, то авиакомпания официально
инициирует арбитражное разбирательство. «Как бы это ни называло пра-
вительство Канады, нет никакой ошибки: незаконный арест российско-
го Ан-124 в Торонто — это угон, кража и пиратство», — сказал российский
дипломат. Олег Степанов отметил, что Россия продолжает добиваться
справедливости и возвращения воздушного судна.

Суд в Удмуртии взыскал с компании «Азимут» 
более 40 тысяч рублей убытков за утерю багажа

В феврале 2023 года женщина воспользовалась услугами авиа-
компании для перелета из Ферганы (Узбекистан) в московский аэро-
порт «Внуково». В стоимость билета была включена перевозка бага-
жа. Однако последний прибыл во «Внуково» лишь в конце февраля, при
этом его отказались доставить в Ижевск. Пассажирке пришлось за-
бирать вещи самостоятельно, понеся транспортные расходы. Женщина
подала в суд на «Азимут» и заказчика рейса — ООО «ВНК «Трэвел». Суд
взыскал с авиакомпании суммы в счет возмещения убытков, не-
устойки за просрочку доставки багажа, компенсации за моральный
ущерб, штрафа и судебных расходов — всего около 43 тысяч рублей.

Cуд в Киеве продлил арест бывшего президента 
«Мотор сич» Вячеслава Богуслаева до 18 апреля

Как отмечается, на заседании суд впервые должен был начать рас-
смотрение дела по существу, но на это не хватило времени. Сначала суд
отклонил ходатайство прокурора об отстранении одного из адвокатов,
остальное время рассматривалось продление меры пресечения. «Апел-
ляция, конечно, будет. У Богуслаева резко ухудшается здоровье, причем
динамично», - заявил адвокат Руслан Волынец. 23 октября 2022 года СБУ
предъявила 84-летнему Богуслаеву обвинения в коллаборационизме и
«работе на Россию», а 24 октября суд избрал ему меру пресечения в виде
ареста и несколько раз продлевал ее. Позже Богуслаеву предъявили об-
винения еще по двум статьям.

Транспортная прокуратура заинтересовалась 
задержками рейсов из аэропорта Красноярска

В международном аэропорту Красноярска в связи с технической
неисправностью воздушного судна авиакомпании Azur air, прибывшего
из Утапао (Таиланд), задержан оборотный рейс в Таиланд и после-
дующий рейс на прилет, запланированный по указанному маршруту
в течение дня. Также по причине позднего прибытия воздушного суд-
на и неблагоприятных погодных условий в аэропортах назначения объ-
явлены задержки выполнения авиарейсов авиакомпании «Россия» во
Владивосток и авиакомпании Nordstar в Норильск. Красноярская
транспортная прокуратура проводит надзорные мероприятия по за-
щите прав пассажиров на получение оплаченных услуг.

СЛУШАЕТСЯ ДЕЛО

1976 году он провёл свой отпуск в
Москве, взаимодействуя с ЦК
ВЛКСМ с целью открытия вакансий
для лётчиков и техников. 

У Министерства обороны
СССР Валерий Рыцарев добился
использования аэродрома для ба-
зирования клуба, а также воздуш-
ного пространства в окрестностях
аэродрома. Благодаря его уси-
лиям аэроклуб открылся. Кроме
того, в Волчанске (Харьковская
область) был открыт планерный
факультет. Раз в три года он вы-
пускает по 15 человек – пилотов-
инструкторов планера. В 1976 году
состоялся выпуск. 

Первым начальником Юно-
шеской планерной школы, соз-
данной в новосибирском Академ-
городке, стал инструктор-плане-
рист Владимир Бойко, а спустя
год была создана Бердская ЮПШ,
которой руководил по совмести-
тельству инженер аэроклуба Кон-
стантин Шершавиков. Узнав, что
ЮПШ и планерный клуб откры-
лись, он сначала не мог поверить
в это, но когда Валерий Рыцарев
подтвердил факт открытия и пред-
ложил работать в нём, даже пере-
ехал в Бердск из подмосковного
Чехова. 

Валерий Рыцарев нашёл про-
фессиональных пилотов-плане-
ристов, авиационного инженера
и техника. В ЦК ДОСААФ он полу-
чил разрешение на открытие пла-
нерного клуба в Бердске в то вре-
мя, когда по всей стране они за-
крывались. Председателем ЦК
ДОСААФ в то время был Алек-
сандр Покрышкин. На планерах
он летал мало и они его мало вдох-
новляли. Как лётчику-истребителю
ему нужны были скорость, высота
и манёвр. 

С Покрышкиным Валерий Ры-
царев встречался трижды. Не-
известно, какие доводы он приво-
дил прославленному асу, но раз-

решение на открытие клуба он по-
лучил. При этом, следует отме-
тить, что Покрышкин закрывал
планерные клубы один за другим.
Одной из причин стала также вы-
сокая аварийность. Поэтому мож-
но сказать, что данное Покрышки-
ным разрешение стало исключе-
нием из общего правила. А от-
крытие аэроклуба и Юношеской
планерной школы одобрил даже
председатель Сибирского отде-
ления Академии Наук СССР ака-
демик Михаил Лаврентьев. 

Валерий Рыцарев обеспечил
клуб топливозаправщиками, дву-
мя самолётами Як-12 и 4 плане-

рами «Бланик». Новосибирский
планерный клуб был открыт 6
сентября 1976 года при первич-
ной организации ДОСААФ и
ИТПМ СО АН СССР. При планер-
ном клубе была создана Юно-
шеская Планерная школа. Под-
готовка проводилась на планерах
первоначального обучения БРО-
11М. Через ЮПШ прошло около
300 подростков. Из них более 30
человек связали свою судьбу с
небом. 

В 1977 году состоялись Все-
союзные соревнования по пла-
нерному спорту, и команда ново-
сибирской ЮПШ заняла на них
первое место. 

По инициативе Валерия Ры-
царева аэроклуб занялся подра-
боткой. Самолёты-буксировщики
опыляли экспериментальные поля
Института цитологии и генетики.
Помимо этого проводились полё-
ты для решения задач лётных ис-
следований. Заработанные день-
ги использовались для содержания
планерного клуба. 

Незадолго до кончины он был
отстранён от полётов по зрению.

Трудно было вообразить больше-
го несчастья, чем лишиться воз-
можности летать. Валерий Ми-
хайлович решился на операцию
на глазах и даже не на одну. Вра-
чи выдали заключение: ограни-
ченно годен. К тому времени в
планерном клубе «Бланики» усту-
пили место «Кобрам». Но летать на
них Валерию Рыцареву было не
суждено. Он снова не прошёл мед-
комиссию: на этот раз подвело
сердце. Он едет в Москву на опе-

рацию, затем снова добивается
разрешения летать. Через два с
половиной месяца его не стало. 

В том же году, уже после смер-
ти Валерия Рыцарева, Новоси-
бирский планерный клуб был пе-
редан областному комитету ДО-
СААФ и стал самостоятельной ор-
ганизацией. После распада СССР
и ликвидации ДОСААФ уже в 90-е
годы на базе Новосибирского
аэроклуба проводились Всерос-
сийские соревнования по планер-
ному спорту: материально-техни-
ческая база здесь была на самом
высоком уровне и работали на-
стоящие профессионалы. 

Автор идеи фильма о Вале-
рии Рыцареве — такой же энту-
зиаст и его ученик Сергей Пис-
кунов в настоящее время про-
должает традиции учителя: руко-
водит аэроклубом, выполняет по-
лёты в Новосибирске и в Горном
Алтае, сам изготавливает авиа-
симуляторы. 

Режиссёром фильма является
Игорь Зенин, который сохранил
любовь к небу до нынешних дней.
Выпускники ЮПШ и НАСТК про-
должили свою жизнь в авиации.
Виктор Бажин – лётчик-инструктор,
в дальнейшем командир верто-
лёта Ми-8, участник боевых дей-
ствий в Чечне. Олег Дударенко
–командир вертолётного отряда
УВД Атайского края. Выпускники
Барнаульского Высшего военного

авиационного училища лётчиков
Сергей Занадворный, Михаил
Язов, Сергей Шевчук, Михаил Ва-
ринов и Игорь Мосейкин — также
являются воспитанниками ЮПШ. 

Валерий Рыцарев рано ушёл
из жизни – ему было всего 37 лет.
Он не стал пилотом магистраль-
ного лайнера, не успел добиться не
только докторской степени, но
даже кандидатской. Но дело, ко-
торому он посвятил жизнь, стало
ему живым памятником. 
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Владимир Путин вручил премию для молодых 
ученых ведущему конструктору авиадвигателей

На торжественном мероприятии в Кремле, посвященном 300-ле-
тию Российской академии наук, Президент России Владимир Путин
вручил премию в области науки и инноваций для молодых ученых ве-
дущему конструктору ОКБ имени Люльки Георгию Гогаеву. Премия при-
суждена ему «за комплекс работ, обеспечивающий укрепление обо-
роноспособности страны». Опытно-конструкторское бюро имени А.
Люльки - филиал ОДК-Уфимского моторостроительного производ-
ственного объединения - ведущее отечественное КБ по разработке дви-
гателей для боевой авиации, а также стационарных энергоприводов
для газоперекачивающих агрегатов и электростанций.

Директор СибНИА В.Е. Барсук стал лауреатом 
премии Правительства Российской Федерации

Церемония вручения дипломов лауреатам премий Правительства
России 2023 года в области науки и техники прошла в Министерстве
науки и высшего образования РФ. На этом мероприятии директор Сиб-
НИА, Заслуженный летчик-испытатель РФ Владимир Барсук, получил
диплом лауреата премии Правительства Российской Федерации от за-
местителя Министра науки и высшего образования РФ Дениса Секи-
ринского. В число лауреатов премии вошли сотрудники различных на-
учных организаций России, которые участвовали в работах над соз-
данием перспективных технологий и новых методов в области авиа-
ции, медицины, атомной промышленности и других отраслей.

В России создали пилотный образец терминала 
космической лазерной связи нового качества

«Лазерная система молодых конструкторов Физтех-школы аэрофи-
зики и космических исследований МФТИ позволяет реализовать связь
принципиально нового качества с орбитой и космосом, в первую очередь
за счет большой пропускной способности. В отличие от радиоволн, луч
лазера не так сильно рассеивается, а плотность его излучения в целевом
секторе больше, чем у радиопередатчика, что позволяет обойтись без при-
емников длиной в десятки метров», - говорится в сообщении вуза. Как от-
мечают разработчики, созданный ими терминал потребляет порядка 15
ватт энергии и способен передавать данные со скоростью до 100 Мбит/с
на расстояниях порядка 1,5 тысячи км. 

В МАИ разработали программу, ускоряющую 
проектирование самолетов и автомобилей

Она позволяет проектировать новые технические устройства с по-
мощью методов компьютерного моделирования. В то время как ана-
логичным зарубежным программам требуется 10-15 минут, чтобы смо-
делировать движение определенного механизма, маевская разработка
способна сделать то же самое за три минуты. Это происходит за счет
особого метода введения координат, который сокращает количество
уравнений. Программа способна заменить целую команду проекти-
ровщиков. Пользователь получает сразу конечный результат расчета,
но на любом этапе может выгрузить промежуточную информацию со
всеми уравнениями. Базовая версия уже готова к использованию. 

«Белавиа» тестирует российскую систему      
автоматизированного расчета загрузки ВС

Департамент авиации Министерства транспорта Республики Бе-
ларусь изучив результаты тестирования по эксплуатации модуля рас-
чета загрузки и центровки воздушных судов W&amp;B Libra одобрил
использование авиакомпанией «Белавиа». Система разработана как
дополнительный функциональный модуль регистрации пассажиров и
багажа Astra DCS, создана для упрощения и оптимизации процессов
обслуживания воздушных судов. Начало использования модуля рас-
чета загрузки и центровки воздушных судов W&amp;B Libra позволит
заменить иностранные системы, дальнейшее использование которых
несет риски для отрасли пассажирских воздушных перевозок Рес-
публики Беларусь.

ГосНИИ ГА разработал дополнение к руководству 
по технической эксплуатации самолета Ан-28

Документ позволяет увеличить назначенный ресурс с 6000 до 9000
часов воздушному винту АВ-24АН. На основании данной разработки
Росавиация выдала институту дополнительный сертификат типа
№FATA-STC030339, сообщает телеграм-канал ГосНИИ ГА. «Увеличе-
ние назначенного ресурса воздушному винту АВ-24АН позволит про-
должить эксплуатацию Ан-28 на местных воздушных линиях с сохра-
нением требуемого уровня летной годности», — отметил заместитель
генерального директора по поддержанию летной годности воздушных
судов ГосНИИ ГА Карен Акопян. Также выдан дополнительный серти-
фикат типа для вспомогательного двигателя АИ-9В

В России может появиться единый Центр 
испытаний для подводных дронов и БПЛА

Центр испытаний беспилотных аппаратов, а также необходимых
для их работы технологий искусственного интеллекта и 5G, может по-
явиться в России в рамках проекта, который разработчики предста-
вят на форуме «Сильные идеи для нового времени». сообщает пресс-
служба платформы Национальной технологической инициативы (НТИ).
Эксперты форума оценят проект в треке «Технологическое развитие».
Организаторами мероприятия выступают Агентство стратегических ини-
циатив и фонд «Росконгресс». Наиболее подходящими городами для
создания единой площадки для разработки и испытаний дронов ав-
торы считают Севастополь, Керчь, Новороссийск и Мариуполь.

ГТЛК и Сбер помогут снизить негативное 
воздействие транспорта на окружающую среду

Государственная транспортная лизинговая компания и Сбербанк под-
писали соглашение о сотрудничестве в сфере ESG на международной вы-
ставке-форуме «Россия» на ВДНХ в Москве. Документ предусматривает
совместную разработку и запуск на рынке лизинга и в транспортном сек-
торе инициатив в области ESG, в том числе на базе продуктовой линей-
ки Сбербанка. Приоритетным направлением сотрудничества станет реа-
лизация ESG-проектов, направленных на снижение негативного воз-
действия авиатранспортных средств на окружающую среду, в том числе
посредством финансирования приобретения и поставки в лизинг эко-
логичной и энергоэффективной авиационной техники.

ИЗ ПОТОКА НОВОСТЕЙ

Основной задачей встречи,
прошедшей в памятную дату —
120-летие со дня рождения со-
ветского летчика-испытателя, Ге-
роя Советского Союза Валерия
Павловича Чкалова (2 февраля),
стал обмен опытом, кооперация и
вопросы развития совместных ис-
следований и разработок.

В рамках мероприятия состо-
ялся научно-технический семинар.
Молодые специалисты ЦАГИ рас-
сказали о перспективных разра-
ботках института. Среди них – тех-
нологии снижения аэродинамиче-
ского сопротивления летательных
аппаратов, такие как ламинаризация
обтекания с использованием отсо-
са пограничного слоя; методы от-
работки статической прочности пла-
нера магистрального самолета, мо-
делирования динамического на-
гружения фюзеляжа и др. 

Научный сотрудник ФАУ «ЦАГИ»,
председатель Совета молодых уче-
ных и специалистов ЦАГИ Олег Ви-
ноградов познакомил коллег с на-
правлениями общественной моло-
дежной деятельности, которая вклю-
чает проведение конкурса «Будущее
ЦАГИ», фестиваля «Наука и творче-
ство», ежегодного концерта «Крылья
науки», кибертурниров и др.

В свою очередь, ученые МГУ
имени М.В. Ломоносова выступи-
ли с докладами о работах НИИ
механики в области аэро- и гид-
роупругости, аэромеханики и вол-

новой динамики, теплофизики,
спортивной аэродинамики. Инте-
ресно, что в советские годы в НИИ
механики МГУ проводились аэро-
динамические исследования боба
для бобслея, а сегодня осуществ-
ляются продувки спортсменов в
аэротрубе, моделирующие фазу
полета в прыжках на лыжах с трам-
плина, благодаря чему хорошо
развивается мышечная память. 

Подобные эксперименты осу-
ществлялись и в центре авиацион-
ной науки: в прошлом в первой до-
звуковой аэродинамической трубе
ЦАГИ исследовался лыжник-пры-
гун с трамплина в постромках. 

Из других незаурядных объ-
ектов испытаний — автомобиль
«Запорожец», планирующий па-
рашют и др. В ходе дискуссии
представители ЦАГИ и МГУ на-
шли много точек соприкосновения
в таких темах, как проблема флат-
тера различных конструкций, ди-
намический расчет аварийной по-
садки вертолета на воду и других.

Делегация также посетила
экспериментальные установки ин-
ститута: дозвуковую, трансзвуко-
вую и вертикальную аэродинами-
ческие трубы, пилотажные стенды
— и побывала в Демонстрацион-
ном центре.

«Это уже второй визит ребят из
МГУ в ЦАГИ. Подобные мероприятия

очень важны для обмена опытом,
знаниями и развития кооперации
между молодыми учеными и спе-
циалистами. Ведь здесь, в центре
авиационной науки, можно увидеть
своими глазами уникальные уста-
новки, узнать много важных мо-
ментов и получить из первых уст от-
веты на волнующие вопросы. Со-
вместно с сектором по молодежной
политике управления персоналом
мы проводим аналогичные встречи
и с представителями других вузов и
предприятий», — отметил начальник
отдела ФАУ «ЦАГИ», руководитель
научно-технического направления
СМУиС и научно-технической ко-
миссии первичной профсоюзной
общественной организации инсти-
тута, кандидат физико-математи-
ческих наук Иван Амелюшкин.

«Основная задача нашей се-
годняшней поездки — познако-
миться с ЦАГИ, наладить научное
взаимодействие между молодыми
учеными. В НИИ механики МГУ

также имеется большой комплекс
аэро- и гидродинамических уста-
новок, уверен, что мы найдем об-
щие интересы по ряду перспек-
тивных направлений в области
аэродинамики и прочности лета-
тельных аппаратов», — сказал ве-
дущий научный сотрудник НИИ
механики МГУ, член-корреспон-
дент РАН Андрей Афанасьев.

Со своей стороны, отметим,
что ЦАГИ и МГУ имени М.В. Ло-
моносова сотрудничают по ряду
научных направлений. В частности,
это взаимодействие в рамках дея-
тельности научного центра миро-
вого уровня «Сверхзвук». Осенью
прошлого года институт и вуз пред-
ставили на Всероссийском фе-
стивале «Nauka 0+» совместную
разработку — стенд, демонстри-
рующий особенности системы
управления сверхзвукового пас-
сажирского самолета и его «тем-
ной» (без остекления) кабины.

И мыслям просторно
Поиск путей научного взаимодействия:
ЦАГИ посетила делегация ученых МГУ

Создание уникальных, кон-
курентоспособных техно-
логий, призванных обес-
печить экономическую не-
зависимость России, —
дело молодых умов. И
крайне важно сотрудниче-
ство начинающих ученых,
ведь именно в совместном
общении, своеобразном
«мозговом штурме», по-
рой рождаются самые сме-
лые идеи. С этой целью
Центральный аэрогидро-
динамический институт
имени профессора Н.Е.
Жуковского (ЦАГИ, входит
в НИЦ «Институт имени Н.Е.
Жуковского») посетила де-
легация НИИ механики и
отделения механики ме-
ханико-математического
факультета МГУ имени
М.В. Ломоносова.

Первый полет беспилотника
производился в пилотируемом
режиме для обеспечения без-
опасности полета и снятия по-
летных данных для последующе-
го обучения отработанной на по-
лунатурном стенде системы ав-
томатического управления. По-
лет прошел под управлением лет-
чика-испытателя, а по совмести-
тельству директора СибНИА —
Владимира Барсука и длился 20
минут на высоте 200 м при ско-
рости от 50 до 200 км/ч.

Полет подтвердил существен-
ное повышение взлетно-посадочных
характеристик по сравнению с ле-
тательными аппаратами данного
класса. Размещение на летательном
аппарате системы активного обду-
ва вдоль всего размаха нижнего
крыла позволит «Партизану» значи-
тельно сократить взлетно-посадоч-
ную дистанцию и обеспечить устой-
чивое управление на сверхмалых
скоростях до 50 км/ч.

В ближайшее время в соот-
ветствии с программой летных ис-
пытаний будет проводиться пла-
новая работа по подтверждению
ключевых летно-технических ха-
рактеристик и переход испыта-
ний в беспилотный режим. По
окончании испытаний демонстра-
тор должен подтвердить возмож-
ность перевозки грузов массой
до 1 000 кг на расстояния до 1 000
км, осуществляя взлет и посадку на
неподготовленные площадки га-
баритами 50 на 50 метров как в пи-
лотируемом, так и беспилотном
режиме.

«По итогам работ мы получим
универсальный летательный аппа-
рат с возможностью опционально-
го пилотирования. Благодаря на-
личию системы автоматического
управления могут быть организо-
ваны как полностью автономные
грузоперевозки в автономном ре-
жиме, так и перевозки пассажиров
в пилотируемом режиме. Система
автоматического управления значи-
тельно упростит пилотирование ле-
тательным аппаратом, что в сово-
купности с существенным сниже-
нием требований ко взлетно-поса-
дочным площадкам в перспективе
может сделать отечественную авиа-

цию по-настоящему доступной, а
«Партизан» востребованным у боль-
шого количества эксплуатантов в
различных отраслях применения», —
прокомментировал событие Анд-
рей Григорьев, генеральный ди-
ректор Фонда перспективных ис-
следований.

«Сегодня в ходе первого испы-
тательного полета мы подтвердили
заявленные взлетно-посадочные
характеристики и устойчивое управ-
ление на сверхмалых скоростях.
Уверен, что «Партизан» сможет стать
достойной альтернативой лета-
тельным аппаратам вертолетного
типа и востребованным в различных

областях применения от выполнения
грузопассажирских перевозок, уча-
стия в спасательных операциях, ту-
шении пожаров до проведения авиа-
ционно-химических работ, полетов
в интересах санитарной авиации,
авиационного мониторинга. Поэ-
тому в настоящее время совместно
с Правительством Новосибирской
области мы ведем работу по пла-
нированию создания научно-про-
изводственного центра беспилотных
авиационных систем на базе аэро-
дрома «Бердск-Центральный», —
пояснил директор СибНИА, Заслу-
женный летчик-испытатель РФ Вла-
димир Барсук.

«Партизан» идет в атаку
Транспортный БЛА сверхкороткого взлета
и посадки успешно совершил первый полет
16 февраля разработчики
Сибирского научно-иссле-
довательского института
авиации имени С.А. Ча-
плыгина (входит в НИЦ «Ин-
ститут имени Н.Е. Жуков-
ского») провели первые
летные испытания демон-
стратора транспортного
беспилотного летательно-
го аппарата сверхкорот-
кого взлета и посадки «Пар-
тизан», разрабатываемого
по заказу Фонда перспек-
тивных исследований.

Наша справка. «Nauka 0+» — всероссийский фестиваль науки, еже-
годно проводимый с 2013 года. Главная цель фестиваля — популяризация
науки среди аудитории всех возрастов (о чем, в частности, говорит его сло-
ган «Nauka 0+ = наука для всех»), налаживание диалога между наукой и об-
ществом посредством привлечения внимания к работе ученых, демонст-
рации результатов исследовательской деятельности, способствующей
развитию общества и повышению качества и уровня жизни людей.

Московская часть фестиваля проводится на площадках вузов Моск-
вы, а также на территории МГУ и Экспоцентра. Вход на все мероприя-
тия свободный.

«Партизан» прилетит туда,
где его не ждут. И сядет там,

где и представить сложно.
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Белый дом: США не намерены нарушать 
соглашения о неразмещении оружия в космосе

«Мы являемся подписантами данного соглашения и относимся к
своим обязательствам по данному соглашению очень серьезно, у нас
нет намерения его нарушать», – сообщил на брифинге координатор по
стратегическим коммуникациям совета нацбезопасности Белого
дома Джон Кирби. Ранее американские СМИ со ссылкой на свои ис-
точники сообщали, что законодателям США на секретном брифинге
могли рассказать о планах России по «размещению ядерного оружия
в космосе якобы для использования против спутников». Пресс-сек-
ретарь Президента РФ Дмитрий Песков заявил, что Белый дом таким
образом пытается сподвигнуть конгресс США на голосование за вы-
деление денег для Украины.

Глава Emirates Тим Кларк указал Boeing 
на сильное падение качества его самолетов

Глава одной из крупнейших мировых авиакомпаний Emirates Тим
Кларк в интервью Financial Times (FT) рассказал, что стал свидетелем
«прогрессирующего» снижения стандартов Boeing, объяснив ситуацию
давними ошибками в управлении и приоритетом финансовых пока-
зателей над инженерным совершенством. По словам Кларка, сейчас
у Boeing есть «последний шанс» для устранения ошибок. Он также рас-
сказал, что впервые отправит своих инженеров для наблюдения за про-
изводственными линиями концерна. «Тот факт, что нам приходится это
делать, является свидетельством того, что произошло. В прежние вре-
мена это не было бы санкционировано», — отметил глава Emirates.

Японское JAXA планирует осуществлять 
30 космических запусков в год к 2035 году

«Мы установили такую цель с учетом роста спроса как внутри стра-
ны, так и за рубежом. Мы хотим превратить космическую отрасль в область,
которая сможет привлечь средства на мировом рынке», — заявила министр
экономической безопасности Санаэ Такаити, которая в правительстве так-
же курирует вопросы развития космической отрасли. JAXA — агентство
аэрокосмических исследований должно осуществлять к указанному пе-
риоду до 10 запусков в год, еще 20, рассчитывают власти, будет прихо-
дится на частный сектор. За последние 10 лет JAXA осуществила более
30 космических запусков. Помимо этого, Mitsubishi Heavy Industries ре-
гулярно проводит запуски разведывательных спутников.

В рамках нового пакета санкций Евросоюз 
готовит меры, затрагивающие сферу БПЛА

Европейский Союз готовит 13-й антироссийский пакет санкций, ко-
торый среди прочего коснется вопроса поставок России беспилотной авиа-
ционной техники и ее компонентов, заявила министр иностранных дел Гер-
мании Анналена Бербок в преддверии встречи с коллегами из стран ЕС.
«Мы сейчас на пути к тому, чтобы принять очередной 13-й пакет санкций,
особенно в отношении дронов», — заявила она. Ее речь транслировалась
на сайте Европейской комиссии. По словам фрау Бербок, пакет уже по-
чти полностью согласован. Главы МИД государств Евросоюза в рабочем
порядке обсудят новые антироссийские санкции, которые Брюссель рас-
считывает ввести до конца февраля.

Норвежская авиакомпания Widerшe будет возить 
90-летних пассажиров бесплатно в течение года

В честь своего юбилея норвежская авиакомпания Widerшe запусти-
ла акцию: весь год 90-летние граждане Норвегии смогут летать рейсами
Widerшe бесплатно, пишет издание Euromag. Старейшей норвежской авиа-
компании в этом году исполняется 90 лет. У нее самая широкая сеть внут-
ренних маршрутов с наибольшим количеством ежедневных отправлений.
Компания Widerшe была основана 19 февраля 1934 года, а ее первый по-
лет состоялся 18 июня того же года. Тот исторический рейс, продолжав-
шийся 12 часов, совершался на гидросамолете из Осло через Ставангер
в Хаугесунн. Для поддержки акции кампания сняла рекламный ролик и на-
звала его «Побег из дома престарелых».

В Индии фермеры используют воздушных 
змеев для борьбы с полицейскими дронами

Фермеры в Индии, которые идут маршем протеста на Нью-Дели
начали использовать воздушных змеев против беспилотных летательных
аппаратов, которые применяет полиция для отслеживания передви-
жений протестующих и для сброса баллонов со слезоточивым газом.
Фермеры таким образом препятствуют полету БВС и даже сбивают ап-
параты, запутывая винты дронов. Правоохранители рассматривают воз-
можность воспользоваться помощью профессиональных пилотов
воздушных змеев, чтобы предотвратить атаки на БВС. Искусство за-
пуска воздушных змеев, а также битвы на воздушных змеях — старинная
традиция и важная часть различных фестивалей в Индии. 

Квадрокоптер Huntress Turbojet с реактивным 
двигателем разгонится до 480 километров в час

Компания WaveAerospace из Коннектикута разрабатывает многоце-
левой гибридный квадрокоптер с расположенным в центре корпуса тур-
бореактивным двигателем. Размер рамы дрона составляет четыре мет-
ра, а максимальная взлетная масса достигает 165 кг. В полете БВС смо-
жет развивать скорость свыше 483 км в час и летать на протяжении двух
часов, пишет New Atlas. На сегодняшний день квадрокоптеры – самый по-
пулярный вид беспилотников. Обычно у них четыре электромотора и столь-
ко же роторов, но иногда разработчики вносят изменения в эту схему. На-
пример, компания FusionFlight в своей модели AB6 использовала вместо
роторов 4 микротурбинных реактивных двигателя. 

Федор Конюхов собирается побить в Арктике 
мировой рекорд дальности полета на паралете

Российский путешественник в начале июля намерен пролететь 900
км до Северного полюса на двухместном паралете (мотопараплане) и впер-
вые совершить посадку в таком месте. Таким образом будут установле-
ны сразу два новых мировых рекорда, рассказал пилот Игорь Потапкин,
который полетит вместе с Конюховым: «Мы хотим установить рекорд даль-
ности, пролетев порядка 900 км и сделать посадку. До нас никто не со-
вершал таких посадок на паралете — сверхлегком летательном аппара-
те. Нам нужно достичь отметки полюса, ее надо найти по навигационным
приборам. После приземления нужно будет дождаться атомохода и ка-
кое-то время жить там, укрываясь крылом паралета. 

МИРОВЫЕ НОВОСТИ

Специалисты ОКБ Сухого ве-
дут работы по созданию принци-
пиально новой беспилотной транс-
портной системы внеаэродром-
ного базирования (БТС-ВАБ) в
инициативном порядке. Новый
беспилотник гражданского на-
значения не требует специально
подготовленных площадок и аэро-
дромной инфраструктуры для
взлета и посадки. Он позволит ре-
шать широкий спектр транспорт-
но-логистических задач — до-
ставлять грузы самого различно-
го назначения в труднодоступные
населенные пункты, где плохо раз-
вита транспортная сеть или от-
сутствуют аэродромы.

«Наше беспилотное воздуш-
ное судно совмещает в себе пре-
имущества самолёта и возмож-
ности вертолёта. Гибридная си-
ловая установка включает элек-
трическую подъёмную силовую
установку и поршневой марше-
вый двигатель. Вертикальные
взлёт и посадка выполняются за
счёт подъёмных двигателей, раз-
мещённых на крыльевых балках.
После взлёта в работу вступает
бензиновый двигатель. Крыло по-
вышает топливную эффективность,
а благодаря возможности верти-
кального взлёта не требуется по-
стройка дорогостоящей аэро-
дромной инфраструктуры и взлёт-
но-посадочных полос»,— заявил
руководитель проекта БТС-ВАБ
ОКБ Сухого Объединенной авиа-
строительной корпорации Евге-
ний Рубцов.

Взлет, полет по маршруту и
посадка выполняются полностью в
автоматическом режиме, без не-
посредственного участия опера-
тора. Однако в случае экстренной
ситуации оператор имеет воз-
можность изменить маршрут.

Новая беспилотная транс-
портная система создается для
полетов в радиусе 500 км от точки
постоянного базирования и будет
способна перевозить до 300 кг. 

Успешные летные испытания
системы управления вертикаль-
ным взлетом позволяют продол-
жить работу над проектом и обес-
печить возможность функциони-
рования принципиально новой
транспортно-логистической си-
стемы. В настоящий момент про-
ект БТС-ВАБ находится на этапе
испытаний ключевых технологий и
базовых технических решений. В
дальнейшем, после завершения
отработки алгоритмов вертикаль-
ного взлета и посадки на ком-

плексном летном стенде, плани-
руется разворачивание работ по
разработке и организации про-
мышленного производства.

Проект ориентирован на го-
сударственные и частные струк-
туры на рынке транспортных услуг.
Широкий спектр возможностей
сделает БТС-ВАБ незаменимой в
решении специальных задач обо-
ронного ведомства. Беспилотник
сможет выполнять логистические,
исследовательские и другие за-
дачи любой сложности в различных
регионах России, включая наибо-
лее труднодоступные места. Вме-
сте с тем, проект имеет большой
экспортный потенциал, прогнози-
руют маркетологи. 

Вот — новый «Турболет» 
В СССР эксперименты с само-

летами ВВП начались в середине
1950-х с постройки и летных испы-
таний «Турболета» — рамы с верти-
кально установленным в центре нее
турбореактивным двигателем, осна-
щенной газовыми и струйными ру-
лями. Были попытки переделки уже
имевшихся и проектируемых боевых
самолетов в машины короткого
взлета и посадки. 

Так, по распоряжению мини-
стра авиационной промышленности
СССР Петра Дементьева истреби-
тель МиГ-21 был переделан в экс-
периментальный самолет с подъ-
емными двигателями. Истребитель
МиГ-23 с самого начала делали в ва-
рианте с двумя «подъемниками». В
ОКБ Сухого сделали свой экспери-
ментальный самолет Су-15 с подъ-
емными двигателями, на Су-24 по-
началу также установили подъемные
двигатели для укороченного взлета
и посадки.

В конце декабря 1967 года, вы-
шло постановление ЦК КПСС и Со-
вета Министров СССР № 1166-413
«О создании легкого штурмовика
вертикального взлета и посадки Як-
36М». Оно санкционировало раз-
работку в яковлевском ОКБ перво-
го и пока единственного отече-
ственного серийного самолета —
Як-38, способного взлетать и са-
диться вертикально. Было изготов-
лено 236 машин этого типа.

На параде в Домодедово 9
июля 1967 года состоялась первая
публичная демонстрация самоле-
тов короткого взлета и посадки.
Тогда же состоялся премьерный
показ первой вертикально взле-
тающей и садящейся советской
машины — Як-36, рассказал ве-
дущий конструктор ОКБ им. А.С.
Яковлева Вадим Абидин, зани-
мающимся около сорока лет те-
матикой «вертикалок».

В ОКБ Яковлева сначала соз-
дали проект истребителя-бом-
бардировщика ВВП Як-36 с двумя
двигателями, оснащенными по-
воротными соплами. Он по весу
был почти такой же, как потом Як-
38, но имевшиеся на тот момент
двигатели не добирали нужной
тяги. Поэтому в дальнейшем он ис-
пользовался как эксперименталь-
ная машина для отработки разных
режимов, а вместо Як-36 начали
делать новый самолет — Як-36М. 

На нем к одному подъемно-
маршевому двигателю добавили
два легких, компактных и относи-
тельно недорогих подъемных дви-
гателя из Рыбинска. Их сначала раз-
рабатывали для одного из проектов
самолетов-амфибий конструктора

Роберта Бартини. Самолет сначала
назвали Як-36М, а после принятия на
вооружение — Як-38.

Именно на Як-38 впервые в
мире была применена наиболее
эффективная для боевых СВВП
комбинированная силовая уста-
новка с продольно разнесенны-
ми относительно центра тяжести
векторами тяги подъемных и подъ-
емно-маршевых двигателей. В
дальнейшем по такой схеме был
создан первый в мире боевой
сверхзвуковой истребитель ВВП
четвертого поколения Як-141 и
первый истребитель КВВП пятого
поколения F-35B.

«При создании Як-38 был ре-
шен ряд сложнейших технических
задач, — вспоминает Вадим Аби-
дин. — Это разработка простого и
надежного механического устрой-
ства для согласования режимов
работы всех трех двигателей. Этот
механизм обеспечивал сбаланси-
рованную работу двигателей при

вертикальных взлетах и посадках,
при разгоне и торможении в воз-
духе и при взлете с коротким раз-
бегом. Такое уникальное инже-
нерное решение стало сюрпри-
зом для многих западных специа-
листов, познакомившихся с Як-38
в начале 1990-х годов». 

Еще одной решенной зада-
чей, по словам ведущего кон-
структора, стало применение си-
стемы автоматического катапуль-
тирования летчика для его спасе-
ния при остром дефиците време-
ни в аварийных ситуациях на вер-
тикальных и переходных режимах
полета. Эта уникальная система
была разработана еще в 1960-х го-
дах для Як-36. Применение этой
системы сделало Як-38 самым
безопасным СВВП в мире, спасло
жизнь всем использовавшим ее
летчикам.

«Важно подчеркнуть, что во
время заводских и государствен-
ных летных испытаний Як-38 про-
явил себя как очень безопасный и
надежный самолет, — добавляет
Абидин. — Во время этих испыта-
ний, как и во время летных испы-
таний его предшественника Як-
36, не было потеряно ни одного са-
молета, ни одного летчика».

Линия требует
продления

«До сих пор ни у нас, ни за ру-
бежом глубоких системных ис-
следований о роли и месте само-
летов с вертикальным или сверх-
коротким взлетом и вертикальной
посадкой не проводилось, — счи-
тает Вадим Абидин. — Однако
даже имеющиеся результаты ис-
следований позволяют утвер-
ждать, что самолеты КВВП — это
не некая «ниша», а стратегиче-
ский путь развития всей тактиче-
ской авиации: и авиации флота, и
фронтовой авиации, в частности —
истребительной».

О планах создания перспек-
тивного самолета для авианесу-
щих кораблей заявил на МАКС-
2017, будучи в то время заме-
стителем Министра обороны Рос-
сийской Федерации, — Юрий Бо-
рисов. Речь идет о машинах уко-
роченного и вертикального взле-
та и посадки. «Это развитие «яков-
ской» линии, которая, к сожале-
нию, была прекращена, — заявил
Борисов. — Такие планы есть, мы
их обсуждаем, в том числе, может
быть, и эти направления будут
реализованы для перспективного
самолета для авианесущих крей-
серов». 

Замглавы Минобороны Рос-
сии пояснил тогда, что новый са-
молет понадобится для авианос-
цев, которые планируется зало-
жить на финише госпрограммы
вооружений 2018–2027 годов. Эти
планы Юрий Борисов подтвердил
по результатам проведенного Пре-
зидентом России совещания в но-
ябре в Сочи с руководством Ми-
нобороны России и оборонно-про-
мышленного комплекса страны.
И это вселяет…

С «Сухого» причитается
ОКБ успешно провело испытания прототипа
тяжелого БВС вертикального взлета/посадки

Специалисты ОКБ Сухого
Объединенной авиастрои-
тельной корпорации (ПАО
«ОАК», входит в Госкорпо-
рацию Ростех) успешно
протестировали прототип
тяжелого беспилотного
воздушного судна верти-
кального взлета и посадки.
В ходе испытаний на ком-
плексном летном стенде
из отечественных ком-
плектующих тестирова-
лись алгоритмы управле-
ния и работа систем взле-
та, зависания и посадки.
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